
Столица является самым круп-
ным авиационным портом 
страны. По данным Росавиа-
ции, за 2023 год совокупный 
пассажиропоток крупнейших 
аэропортов московского авиа-
ционного узла составил 
70,7 миллиона человек, что 
почти на 5 миллионов больше 
в сравнении с 2022 годом.
Аэропорт Шереметьево — 
один из самых больших в стра-
не. Чтобы обеспечить его бес-
перебойную работу, компа-
нии, которые занимаются об-
служиванием аэропорта, 
стремятся применять в своей 
работе самые современные до-
стижения науки и техники. 
Инновации в отрасли вчера 
показали участникам конкур-
са «АвиаТех» Агентства инно-
ваций Москвы.
Рядом с терминалами аэро-
порта расположен топливо-
заправочный комплекс. Заме-
ститель генерального дирек-
тора предприятия «Газпром-
нефть-Аэро Шереметьево» 
Алексей Кочергин рассказал, 
что многие про цессы в этом 
комплексе автоматизиро-
ваны. 
— Например, у нас есть не-
сколько насосов, которые ра-
ботают целиком в автономном 
режиме. Когда топливозаправ-
щик подъезжает к нашей тру-
бе, чтобы закачать авиатопли-
во, давление в трубе падает. 
Тогда система сама включает 
насосы, чтобы восстановить 
баланс, — пояснил он. 
Кроме того, на оборудовании 
установлены датчики, кото-

рые реагируют на различные 
отклонения. Алексей Кочер-
гин пояснил, что в случае экс-
тренной ситуации автомати-

ка может сама остановить ра-
боту всего комплекса. 
Замгендиректора подчер-
кнул, что авиатопливо, кото-
рым заправляют самолеты, 
проходит несколько этапов 

очистки, а также ежедневную 
проверку в лаборатории. 
— Оборудование, которое 
выполняет анализ, автомати-

чески передает все 
данные на ком-
пьютер лаборан-
та. Вручную мы 
уже ничего не вно-
сим в систему, — 
поделилась на-
чальник лаборато-
рии Елена Хами-
това.
Показали участни-
кам «АвиаТеха» 
и единственный 
в России электрон-
ный топливоза-

правщик. Начальник транс-
портного цеха Рафаэль Гай-
нулин отметил, что машина 
на электрической тяге гораз-
до более эффективна и эколо-
гична в сравнении с пред-

шественником на дизельном 
двигателе. 
— В условиях санкций элек-
трический двигатель проще 
в ремонте, — добавил он. — 
В разных погодных условиях 
он показал себя очень хорошо. 
Инновации активно внедря-
ются и в других аэропортах 
Москвы. Например, десять 
модулей паспортного контро-
ля для прохода пассажиров по 
биометрии установят в аэро-
порту Внуково к декабрю 
2024 года. А в аэропорту До-
модедово ряд пассажиров мо-
гут пройти в зону ожидания, 
отсканировав биометриче-
ские данные через специаль-
ный терминал. Благодаря 
конкурсу «АвиаТех» в буду-
щем инноваций в аэропортах 
станет еще больше.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в москов-
ском аэропорту 
Шереметьево 
показали инно-
вации, которые 
применяются 
для обеспечения 
надежности 
и безопасной 
работы одной 
из крупнейших 
авиагаваней. 

Поддержка города способствует 
росту числа производств
Количество промышленных 
площадок в столице превы-
сило 4,5 тысячи. Об этом вче-
ра сообщил министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Анатолий Гарбузов 
(на фото). 

С ростом числа производств 
количество людей, занятых 
в промышленности, увеличи-
лось до 750 тысяч человек. 
Планируется, что к 2030 году 
в столице будет порядка 
5,5 тысячи промпредприятий 
с 850 тысячами сотрудников.
— С начала 2024 года на 
11 процентов выросло коли-
чество предприятий, занятых 
в сфере электроники и прибо-
ростроения. Теперь в этой от-
расли работает более 860 за-
водов, где изготавливают 
электронные компоненты для 

автотранспорта, измеритель-
ные приборы, газоаналитиче-
ское и другое оборудова-
ние, — сообщил Гарбузов. 
Также на 9,3 процента — при-
мерно до 320 — увеличилось 
число пищевых производств. 
— Московские промышлен-
ники выпускают мясные, мо-
лочные, хлебобулочные, кон-
дитерские изделия, — доба-
вил он.

Благодаря появлению новых 
предприятий стимулируется 
рост индекса промышленного 
производства. По прогнозам, 
на конец 2024 года этот по-
казатель составит 121,3 про-
цента.
В Департаменте инвестици-
онной и промышленной по-
литики города добавили, что 
увеличивать количество про-
изводств и рабочих мест, объ-
емы выпуска продукции, 
а также удерживать лидиру-
ющие позиции Москвы и ее 
индустриального сектора 
в мировых рейтингах позво-
ляют эффективные город-
ские программы поддержки, 
которые были разработаны 
по поручению Сергея Собя-
нина. Сегодня предприятиям 
доступно свыше 20 инстру-
ментов помощи.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

Бойцам передают 
тонны продуктов
Вчера столичные власти рас-
сказали, какую помощь ока-
зывают московские пред-
приятия участникам специ-
альной военной операции. 

Посылки для бойцов собира-
ют как небольшие магазины, 
так и крупные торговые цен-
тры. В этом предпринимате-
лям помогают списки еды, 
востребованной на фрон-
те, — их готовят волонтер-
ские центры.
Одно из главных требований 
к таким посылкам — возмож-
ность хранить еду долгое вре-
мя в самых разных условиях. 
Поэтому чаще всего москов-
ские предприниматели соби-
рают для военнослужащих 
консервы. Они могут быть 
мясными, рыбными или 
овощными.
Кроме того, в гуманитарных 
посылках часто встречается 

гречка — почти тонну этой 
крупы отправили владельцы 
столичных магазинов. Вла-
дельцы торговых точек, пека-
рен и кондитерских тоннами 
отправляют солдатам сладо-
сти. Так, депутат Мосгордумы 
Ирина Слуцкая вместе с депу-
татом Госдумы Алексеем Го-
выриным организовали сбор 
и доставку гуманитарного 
груза в Белгород. 
— Белгородцам привезли про-
дукты первой необходимо-
сти — несколько тонн крупы, 
чай, кондитерские изделия, — 
сообщила парламентарий.
Как ранее отмечал глава Де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк, к помощи 
бойцам СВО подключались 
и рестораторы, выделяющие 
средства благотворительным 
фондам.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Специалисты Комплекса городского хозяйства перевели уличное освещение 
и архитектурно-художественную подсветку на зимний режим работы. Об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков.
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Инновационный подход
Столичные аэропорты и предприятия, которые их обслуживают, 
активно внедряют современные отечественные разработки 

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА ОБЩАЯ СУММА КОН
ТРАКТОВ, КОТОРЫЕ С НАЧАЛА ГОДА ЗАКЛЮ
ЧИЛИ ПРЕДПРИЯТИЯ МОСКВЫ СО СТРА
НАМИ БЛИЖНЕГО ВОСТОКА И СЕВЕРНОЙ 
АФРИКИ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ГОРОДА. 

ЦИФРА ДНЯ

730 000 000

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Наш технологический конкурс 
«АвиаТех» стал первым в Рос-
сии конкурсом для стартапов, 
которые создают разработки 
для авиационной отрасли. 
И это не случайно. Авиацион-
ная отрасль сегодня — это од-
но из наиболее приоритетных 
направлений структурной 
адаптации экономики Россий-
ской Федерации и обеспече-
ния технологического сувере-
нитета нашей страны. 
При этом в российской авиа-
ционной отрасли сегодня есть 
серьезный запрос на передо-
вые отечественные техноло-
гии и инновации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Умные датчики 
постоянно 
контролируют 
очистку и подачу 
авиатоплива

14 октября. Начальник транспортного цеха Рафаэль Гайнулин (справа) и его сотрудник Василий Сулима около единственного в России электронного топливопогрузчика 
аэропорта Шереметьево. Благодаря тому что автомобиль работает на электрической тяге, его эффективность значительно выросла

Залог стабильного 
будущего

Акция «Всероссийский экономиче-
ский диктант» когда-то была иниции-
рована президиумом «Вольного эконо-
мического общества». Ее соавторами 
стали многие специалисты, которые 
входят в состав руководящей группы 
нашей организации. Это люди из Ака-
демии наук, Государственной думы, 
Совета Федерации. 
Сегодня она проводится в восьмой раз. 
Конечно, в таком большом деле нам не 

обойтись без множества партнеров в разных российских 
регионах. В том числе это вузы. Многие из них подключи-
лись к нашей акции в самом начале. Сегодня большое ко-
личество площадок, где можно написать диктант, распо-
ложены именно в университетах.
Сильная экономика, процветающая 
Россия — вот всем известная тема на-
шей акции. Чтобы население нашей 
страны чувствовало себя уверенно не 
только сегодня, но и имело хорошие 
перспективы, нужно среди него сфор-
мировать понимание, что в основе 
этого лежит экономика. Так что цель 
Всероссийского экономического дик-
танта — расширить грамотность 
и кругозор россиян. А также — позна-
комить участников акции с экономи-
ческой теорией и историей. Необходи-
мо формировать культуру финансово-
го поведения, научить использовать 
экономические знания, навыки в повседневной жизни.
Сегодня участники во всех регионах России покажут свои 
знания в этой сфере. Кроме того, диктант напишут и жите-
ли уже десяти зарубежных государств. Это не только стра-
ны бывшего Советского Союза, такие как Белоруссия или 
Казахстан, но, например, Монголия, Турция, Сирия, Ки-
тай. То есть те государства, с которыми Россия сегодня раз-
вивает серьезные, стабильные и перспективные экономи-
ческие отношения. Мне кажется, очень важно, что экспер-
ты этой сферы в других странах пишут наш диктант. Это 
позволяет им лучше понимать устройство нашей эконо-
мики и строить правильные отношения с российскими 
партнерами.
Отмечу, что интерес наших граждан к этой акции стабиль-
но растет. В прошлом году экономический диктант напи-
сало более 240 тысяч человек — это в шесть раз больше, 
чем число участников первой акции. По всей стране у нас 
организовано более тысячи площадок.

Сегодня пройдет Всероссийский экономический 
диктант, участники которого смогут оценить уро-
вень своей финансовой грамотности. Организато-
ры акции поделились подробностями.

первый 
микрофон

СЕРГЕЙ 
БОДРУНОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
ВОЛЬНОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА 
РОССИИ

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Сергей Собянин сообщил 
об открытии после капитального 
ремонта сразу пяти детских 
поликлиник. Что изменилось ➔ СТР. 2

служба новостей представляет

Добавить будням остроты. 
Жительница Новой Москвы 
выращивает у себя дома и на даче 
сотни сортов перца ➔ СТР. 6

специальный репортаж

Стирают пыль времен. 
Как реставраторы восстанавливают 
экспонаты во Всероссийском музее 
декоративного искусства ➔ СТР. 7
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

С августа 2023 года 
в Агентство инноваций 
Москвы поступило бо-
лее 20 запросов по 6 на-
правлениям на иннова-
ции от российских ком-
паний авиаотрасли.
По данным открытой 
платформы Startup 
Guide, за последние 
5 лет количество старта-
пов и технологических 
компаний в авиаотрасли 
выросло в 2 раза —
с 61 до 123. На конкурс 
«АвиаТех» поступило 
170 заявок от разработ-
чиков со всей России. 
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Программу 
конкурса 
расширили
В рамках конкурса «ЛИЦА 
района» стартовала деловая 
программа. Об этом вчера со-
общил директор Московско-
го агентства реализации об-
щественных проектов 
Сергей Луценко.

Программа полезных деловых 
событий конкурса, направлен-
ного на выявление и поддерж-
ку молодых специалистов и со-
циально активных граждан, 
в этом году более обширна, 
чем в предыдущие годы.
— Помимо основных лекций 
и тренингов конкурсанты 
пробуют свои силы в специ-
альных внутренних образо-
вательных треках, посвящен-
ных самым востребованным 
темам: проектная деятель-
ность, социальные сети и ме-
диа, ораторское искусство, — 
отметил Сергей Луценко. — 
Специально для участников 
мы придумываем различные 
активности, чтобы они могли 
показать себя и применить 
полученные в течение года 
навыки. 
Так, например, сейчас кон-
курсанты участвуют в проек-
те под названием «Показа-
тельное мероприятие» — это 
возможность провести соб-
ственное мероприятие, полу-
чить его оценку и дополни-
тельные конкурсные бал-
лы к себе в копилку. Также 
в рамках деловой программы 
участники приобретают на-
выки в абсолютно новых для 
себя направлениях.
— Мы даем уникальные зна-
ния и именно те, которые 
будут необходимы нашим 
конкурсантам для успеш-
ной  реализации их проектов 
и идей, — подчеркнул Сергей 
Луценко. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Подвижной состав пополняют 
современные электропоезда

Стройплощадки проверяют 
на пожарную безопасность

До конца года на Московских 
центральных диаметрах 
(МЦД) запустят еще 110 ва-
гонов поездов «Иволга». 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Мо-
сквы по вопросам 
транспорта и про-
мышленности 
Максим Ликсутов 
(на фото).

«Иволга 4.0» — это 
самые современ-
ные железнодо-
рожные составы отечествен-
ного производства. 
— По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина мы уде-
ляем особое внимание обнов-
лению подвижного состава на 
МЦД. На МЦД-1 и МЦД-2 по-
езда обновили в первый год их 
работы, сейчас с перевозчи-
ком ЦППК сфокусированы на 
МЦД-3 и МЦД-4, — сказал 
Максим Ликсутов. 
Заместитель мэра Москвы 
сообщил, что с начала года 
на третий и четвертый диа-
метры вышли 110 вагонов 
«Иволги», а до конца года за-

пустят еще столько же. Это 
первые трехдверные город-
ские электропоезда, осна-
щенные всеми необходимы-
ми пассажирам опциями. 

В них есть беспро-
водные зарядки, 
USB-разъемы на 
пассажирских си-
деньях, места для 
электросамокатов 
с розетками для их 
подзарядки, адап-
тивное освеще-
ние, система кли-

мат-контроля и обеззаражи-
вания воздуха, большие ин-
формационные табло. 
97 процентов комплектую-
щих для новой «Иволги» вы-
пускают в России, в производ-
ственной цепочке заняты 
свыше 600 предприятий. 
Сегодня на всех четырех Мо-
сковских центральных диаме-
трах курсируют более 800 ва-
гонов поезда «Иволга» разных 
поколений. В следующем году 
город продолжит обновлять 
подвижной состав МЦД. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Мосгосстройнадзоре 
отчитались о проверках со-
блюдения пожарных норм 
на столичных стройках. 

С января текущего года ин-
спекторы управления пожар-
ного надзора провели свыше 
двух тысяч проверок соблюде-
ния на стройплощадках горо-
да требований пожарной без-
опасности.
— Надежность и безопас-
ность готовых зданий и соору-
жений зависят в том числе 
и от того, насколько своевре-
менно будут обнаружены воз-
можные неисправности при 
монтаже и пусконаладке си-
стем противопожарной защи-
ты, а строительные конструк-
ции и материалы испытаны 
на огнестойкость, — отметил 
председатель Мосгосстрой-
надзора Антон Слободчи-
ков. — Сотрудники управле-
ния пожарного надзора коми-
тета принимают участие поч-
ти в каждой проверке на 

столичных объектах капи-
тального строительства и ре-
конструкции.
Инспекторы проверяют орга-
низацию производства строи-
тельно-монтажных работ 
и условия содержания терри-
тории площадки и бытовок.
С января по сентябрь на под-
надзорных объектах ведом-
ства было зафиксировано 
42 случая возгорания. Их при-
чинами чаще всего становят-
ся аварийный режим работы 
электросети, неисправность 
электрооборудования, несо-
блюдение требований по-
жарной безопасности. С на-
чала года специалисты управ-
ления пожарного надзора 
оформили 383 администра-
тивных протокола о наруше-
ниях, провели 195 консульта-
ций с участниками строи-
тельства и выдали 47 реко-
мендаций по соблюдению 
правил безопасности.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столичных амбулатор-
ных центрах внедрен 
Московский стандарт по-
ликлиник. Вместо реги-
стратуры за стеклом 
появились удобные стой-
ки информации с кон-
сультантами. В поликли-
никах прием ведут де-
журные врачи, а справ-
ку или направление 
можно получить быстро
в специальном кабинете.
В холлах теперь есть зо-
ны ожидания, кулеры
с водой.

кстати

Правительство Москвы про-
должает модернизацию меди-
цинских учреждений. Вчера 
в разных районах города по-
сле реконструкции вновь на-
чали прием посетителей пять 
детских поликлиник.
— Практически полностью 
перестроили здание филиала 
№ 4 детской поликлиники 
№ 30 на улице Веерной, — со-
общил Сергей Собянин в сво-
ем телеграм-канале. 
Глава города отметил, что 
в здании по новому москов-
скому стандарту поликлиник 
удобно расположили кабине-
ты врачей. 
— Для пациентов и их родите-
лей создали зоны комфортно-
го ожидания, а для 
врачей и медсе-
стер — уютные 
комнаты отды-
ха, — добавил он.
Здание оснасти-
ли современным 
оборудованием, 
теперь жителям 
доступны различ-
ные виды диагностики. Также 
увеличили количество про-
цедурных кабинетов.
— Благоустроили и прилегаю-
щую территорию, — уточнил 
мэр Москвы.

В числе открытых вчера зда-
ний и филиал № 1 детской го-
родской поликлиники № 133. 
Главный врач медицинского 
учреждения Дина Русинова 

рассказала, что 
здание поликли-
ники 1960-х годов 
постройки. И ко-
нечно, за более 
чем 50 лет оно се-
рьезно устарело. 
— Сегодня нашу 
поликлинику не 
узнать. Она очень 

изменилась! — с востор-
гом рассказывает об итогах 
капитального ремонта Дина 
Русинова. 
Специалисты обновили все 
инженерные коммуника-

ции, а также фасадную часть 
здания. 
— Теперь здесь установлено 
самое современное оборудо-
вание, — отметила главный 
врач. — Появился новый 
рентгенологический аппа-
рат, который имеет излучение 
в десятки раз меньше и бо-
лее функциональный. У лор-
врача более современный фи-
броэндоскоп. 
По мнению Дины Русиновой, 
новый стандарт поликли-
ник — это особая забота 
о комфорте как пациентов, 
так и врачей. 
— Для медиков сделали ком-
наты профессионального ро-
ста, где они могут позани-
маться на компьютере, обме-

няться опытом. Помимо этого, 
у нас есть комната психологи-
ческой разгрузки для врачей 
и среднего медперсонала: 
в ней есть массажер для глаз, 
массажное кресло, телевизор, 
очки виртуальной реально-
сти — все это доступно в сво-
бодное от работы время, — 
поделилась она.
Что касается комфорта паци-
ентов, то для них продумали 
удобную логистику. На пер-
вом этаже располагаются не-
обходимые кабинеты для ока-
зания первой помощи: забор 
крови, процедурные кабине-
ты, дежурный врач. На втором 
этаже прием ведут участко-
вые врачи, на третьем — уз-
кие специалисты и размеще-

но диагностическое оборудо-
вание. 
А еще в поликлинике отре-
монтировали бассейн для де-
тей с рождения и до трех лет. 
— Пациенты сегодня прихо-
дили, улыбаются, благода-
рят, — рассказала главврач. 
Сергей Собянин в телеграм-
канале напомнил, что модер-
низацию амбулаторного зве-
на в столице начали в 2020 го-
ду и уже реконструирова-
ли 200 зданий. Второй этап 
включает порядка 140 поли-
клиник, 24 обновленных зда-
ния уже открылись. 
— Завершить работы плани-
руем в 2025-м, — заявил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Пять детских поликлиник 
открыли после капремонта
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото)
сообщил об от-
крытии после 
проведения ка-
питального ре-
монта сразу пя-
ти детских поли-
клиник. Их мо-
дернизировали 
по новому мо-
сковскому стан-
дарту. 

день мэра

4 октября. Главные врачи детских поликлиник, открывшихся после реконструкции (слева направо): Кирилл Чернов, Анжела Кабулова, Татьяна Кижеватова, 
Дина Русинова и Владимир Краснов. Мэр Москвы Сергей Собянин сообщил, что медучреждения обновили по новому московскому стандарту

Начался прием заявок от желающих 
получить бесплатное торговое место
Вчера стартовала очередная 
заявочная кампания на уча-
стие в московских ярмарках 
выходного дня. 

Она продлится пять дней — до 
18 октября. Процедура позво-
лит распределить места на уча-
стие в осенней торговой сес-
сии, которая пройдет с 1 ноя-
бря по 29 декабря.
— Заявку можно подать 
в электронном виде, для это-
го необходимо зарегистри-
роваться на портале mos.ru. 
Поучаствовать в отборе мо-
гут владельцы личных и фер-
мерских хозяйств, а также 
юридические лица и индиви-
дуальные предпринимате-
ли.  Среди них распределят 
более тысячи торговых 
мест, — напомнили правила 
в столичном Департаменте 
торговли и услуг. 
Благодаря постоянной рота-
ции и обновлению участни-
ков возможность продавать 
свои продукты в столице по-
лучает большое количество 
частных хозяйств. 
— Ярмарки выходного дня — 
один из самых популярных 
форматов торговли в городе, 
в этом году их посетили уже 
4,5 миллиона человек, — до-
бавили в ведомстве. 
Помимо продажи свежей и ка-
чественной продукции на 
привычных ярмарках в тенто-
вых конструкциях, в столице 
можно арендовать место и на 
всесезонных площадках. На-
помним: с февраля почти по-
ловина ярмарок выходного 
дня начала работать в кругло-
годичном формате. Ярмароч-
ные павильоны оборудованы 
системами отопления, венти-
ляции и кондиционирования. 
Это делает их комфортными 
для продавцов и покупателей 
в любое время года.

Ассортимент на прилавках ме-
няется и в зависимости от сезо-
на. Покупатели получают воз-
можность приобрести свежую 
продукцию нового урожая.
— Осенью ассортимент мо-
сковских ярмарок выходно-
го дня пополняется хорошо 
знакомыми каждому жителю 
России корнеплодами, а имен-
но свеклой, репой и редь-
кой, — отметили в ГБУ «Мо-
сковские ярмарки».
Наряду с ягодами, овощами 
и фруктами на прилавках яр-
марок осенью появляются 
и соленья. Многие фермеры 
готовят их по старинным ре-
цептам, которые передаются 
из поколения в поколение. Го-
рожанам предлагают хрустя-
щие соленые огурцы, марино-
ванные помидоры и чеснок, 
квашеную капусту, грибы 

и черемшу, а также моченые 
яблоки и сливы.
— На городские фестивали 
и ярмарки мы привозим гри-
бы и ягоды. Их собирают вруч-
ную во всех северо-западных 
регионах России, — рассказал 
фермер Михаил Белоногов. 
Кроме того, на ярмарках про-
даются мясомолочные про-
дукты, рыба, бакалея, мед 
с фермерских пасек. Причем 
спрос на рыбу и морепродук-
ты в сентябре традиционно 
повышается, поэтому количе-
ство продавцов, предлагаю-
щих их, увеличили вдвое.
Каждая партия фермерских 
продуктов проходит строгий 
контроль — его ведут специа-
листы Комитета ветеринарии 
Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проведение госзакупок в формате электронного 
запроса котировок набирает популярность

Город дает старшеклассникам дополнительные 
возможности для научных изысканий

За первое полугодие 
2024 года в формате элек-
тронного запроса котировок 
было сделано около 18 тысяч 
закупок. Вчера об этом сооб-
щил руководитель Департа-
мента Москвы по конкурент-
ной политике Кирилл Пуртов 
(на фото).

Такой формат закупок стано-
вится все более популярным 
у госзаказчиков. 
— Электронный запрос коти-
ровок — один из самых про-
стых и популярных видов за-
купок для государственных 
организаций. Заказчик разме-
щает в единой информацион-
ной системе извещение о за-
купке для неограниченного 
круга лиц. Победителем при-
знается участник, предложив-
ший наименьшую цену, — 
рассказал Кирилл Пуртов. 

В 2023 году предельно допу-
стимый размер начальной 
максимальной цены контрак-
та увеличили с 3 до 10 миллио-
нов рублей, что сделало дан-
ный вид закупок еще более 
удобным для государствен-
ных заказчиков. 
— За первое полугодие 
2024 года в таком формате бы-
ло сделано около 18 тысяч за-
купок, а их объем превысил 

17,5 миллиарда рублей. Это 
в 2,3 раза больше, чем за тот 
же период 2023 года и на 
70  процентов больше, чем за 
весь 2022 год, — отметил гла-
ва ведомства. 
Он также добавил, что чаще 
всего в формате электронного 
запроса котировок закупают 
лекарственные средства и ме-
дицинские расходные мате-
риалы. 
Единая автоматизирован-
ная  информационная систе-
ма торгов, созданная еще 
в 2005 году, обеспечивает ин-
формационное взаимодей-
ствие на протяжении всего 
закупочного цикла, включая 
этапы планирования потреб-
ностей, подготовки докумен-
тации, расчета цен и заключе-
ния контрактов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Завтра закрывается реги-
страция в научные кружки, 
организованные в рамках го-
родского проекта «В центре 
науки». Присоединиться 
к ним могут ученики 8–11-х 
классов столичных школ.

Научные кружки будут вести 
молодые исследователи и изо-
бретатели, ставшие лауреата-
ми премии правительства Мо-
сквы. Старшеклассники узна-
ют из первых уст о том, над 
чем сейчас работают ученые, 
и под руководством опытных 
наставников смогут создать 
собственный проект. Всего 
организовано 30 кружков по 
семи направлениям: инфор-
матика, лингвистика, эколо-
гия, география, физика, хи-
мия и биология.

— Москва активно создает 
все условия для раскрытия 
потенциала школьников, 
предоставляя им широкие 
возможности для развития 
и самовыражения, — сказала 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова. — Сто-
личные подростки могут не 
просто мечтать о научных от-
крытиях, но и совершать их 
уже сейчас.
За два месяца ребята пройдут 
весь путь исследователя, на-
чиная от выбора темы и за-
канчивая анализом получен-
ных результатов. Кроме того, 
они примут участие в круглых 
столах, квестах, деловых 
играх и тренингах.
— Мы ожидаем, что первыми 
участниками научных круж-

ков станут около тысячи стар-
шеклассников, — поделилась 
заместитель мэра.
Зарегистрироваться на один 
из кружков можно на сайте 
наука.цмп.рф. Все участники 
по итогам обучения получат 
сертификаты, а авторы луч-
ших проектов выступят на 
конференциях «Наука для 
жизни», «Курчатовский про-
ект», «Старт в медицину» 
и «Инженеры будущего». Так-
же они смогут представить 
свои открытия на городском 
конкурсе исследовательских 
и проектных работ, конкурсе 
«Большие вызовы», Москов-
ской предпрофессиональной 
олимпиаде и Всероссийской 
олимпиаде по труду.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Москве работает 
56 ярмарочных площа-
док. Они расположены 
вблизи домов, станций 
метро и остановок обще-
ственного транспорта. 
Ярмарки выходного дня 
открыты с пятницы 
по воскресенье и для 
удобства горожан пе-
решли на зимний график 
работы — с 8 до 20 ча-
сов. Здесь можно приоб-
рести качественные 
продукты напрямую 
от фермеров более чем 
из 40 регионов России.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

12 октября. Владелец небольшого фермерского хозяйства Михаил Белоногов привозит 
на городские фестивали и ярмарки грибы и ягоды. Фото: Василиса Чернявская
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Привлекательные 
возможности
Вчера открылся Междуна-
родный экспортный форум 
«Сделано в России». На нем 
специалисты обсудили пер-
спективы сотрудничества на-
ших предпринимателей 
с азиатскими бизнесменами.

В рамках программы форума 
«Сделано в России» состоялся 
бизнес-диалог «Вектор: Азия», 
который посвятили укрепле-
нию отношений нашего госу-
дарства с партнерами из Азии 
в условиях геополитической 
нестабильности и перестрой-
ки глобальных экономиче-
ских связей.
— Интерес к этой площадке 
расширяется со стороны как 
отечественных производите-
лей, так и зарубежного бизне-
са, что говорит о насыщенной 
и актуальной повестке, — рас-
сказал премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин. — 
И самое главное — о том, что 
экспорт несырьевой неэнер-
гетической продукции из Рос-
сии теперь — это крупное 
и важное направление, кото-
рое интересует десятки тысяч 
предприятий в нашей стране.
На мероприятии эксперты от-
метили, что на данный мо-
мент страны Азии обладают 
довольно серьезным потенци-
алом для роста валового вну-
треннего продукта. Специа-
листы предполагают, что эко-
номика континента вырастет 
примерно на 4,5 процента 
в текущем году, что превзой-
дет показатели 2023-го и про-
должит вносить наибольший 
вклад в мировой экономиче-
ский рост. По словам участни-
ков бизнес-диалога форума, 
это открывает широкие воз-
можности для наших компа-
ний, стремящихся укрепить 
уже существующие связи, 
а также уверенно открыть для 
себя новые рынки и экспорт-
ные направления на междуна-
родных площадках.
— Торговля с Азией растет 
и развивается очень динамич-

но, создавая привлекатель-
ные возможности для россий-
ских производителей увели-
чить и диверсифицировать 
свои продажи, — сообщил 
председатель правления бан-
ка Петр Засельский. — Мы 
расширяем свою сеть зару-
бежных представительств. 
РЭЦ есть в Индии, Китае 
и Вьетнаме, в этом году — уже 
в Таиланде, а совсем скоро от-
кроется в Индонезии.
Он отметил, что выбор этих 
стран не случаен, ведь они 
всегда учитывают интересы 
экспортеров. 
— Если в 2023 году количе-
ство услуг, предоставленных 
РЭЦ в рамках поддержки экс-
порта в Азию, выросло на 
треть по сравнению с 2022 го-
дом, то в этом уже только за 
девять месяцев мы превысили 
годовую поддержку прошло-
го, — добавил он.
Широкая география присут-
ствия представительств РЭЦ 
в Азии позволит увеличить 
объемы финансовой под-
держки экспортеров, отмети-
ли специалисты, принявшие 
участие в бизнес-диалоге.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Осенняя уборка территорий помогает 
снизить травмоопасность 
Вчерашняя «репетиция зи-
мы» немного скорректирова-
ла график работы комму-
нальных служб Москвы, 
но специалисты Комплекса 
городского хозяйства готовы 
к любым капризам погоды. 
Вчера заместитель руково-
дителя по благоустройству 
ГБУ «Жилищник Алексеев-
ского района» Ольга Кудряв-
цева рассказала об особен-
ностях осенней уборки в сто-
лице.

Специалист объяснила, что 
сейчас очень важно убирать 
с дорог, тротуаров и газонов 
опавшую листву. Во-первых, 
дело в том, что на ней оседа-
ют выхлопные газы, грязь, 
крошка от шин, если речь 
идет о крупных дорожных ма-
гистралях. Если оставить ли-
ству лежать на газонах и во 
дворах, все эти тяжелые ме-
таллы и вредные вещества 
попадают в почву, отравляя 
ее. Поэтому уборке листвы со 

всех территорий коммуналь-
ные службы уделяют особое 
внимание.
— Еще одна причина убирать 
листву — безопасность. Мо-
крые, размякшие листья ста-

новятся скользкими, из-за них 
подошвы обуви и колеса авто-
мобилей могут терять сцепле-
ние с асфальтом, а это чревато 
падениями и авариями на до-
рогах. Также опавшие ли-
стья — главная причина засо-
ра ливневых решеток во время 

осенних дождей, — рассказала 
Ольга Кудрявцева.
Сейчас в арсенале коммуналь-
щиков огромный выбор убо-
рочной техники. Однако осе-
нью, особенно на газонах, 

нужно использо-
вать оборудование 
весьма выборочно, 
чтобы не повре-
дить зеленые на-
саждения.
— Во дворах со-
трудники исполь-
зуют только метлы 
и легкие веерные 
грабли: они не по-
вреждают газон-
ную траву и корни 
деревьев. На удале-
нии от жилых до-

мов применяют воздуходув-
ки, — уточняет Кудрявцева.
Дворники сгружают листья 
в контейнеры, которые затем 
забирает компания по вывозу 
мусора. Кстати, часть листьев 
идет на переработку, и это то-
же помогает экологии города.

— Осенью у коммунальщиков 
особый режим работы. Суще-
ствует определенный регла-
мент на каждый случай, ком-
мунальная техника переобо-
рудована под сезонные нуж-
ды, — рассказала она.
Кстати, если говорить о «тяже-
лой артиллерии», то сейчас вся 
техника полностью переобо-
рудована. В начале осени было 
проведено регламентное тех-
ническое обслуживание ма-
шин: ремонт, замена фильтров 
и другие манипуляции. А пе-
ред первыми заморозками 
коммунальные машины до-
полнительно оборудовали рас-
пределителями противоголо-
ледных материалов.
— К первому снегу готовимся 
максимально заранее, — доба-
вила специалист.
Так, например, в Алексеев-
ском районе отлично справи-
лись с последствиями первых 
снегопадов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

9 октября. Сотрудники ГБУ «Жилищник Алексеевского района» Ашор Рахманов и Юсуф Галлямов 
убирают осеннюю листву в одном из дворов. Потом ее отправят на переработку

Молодежь научат создавать 
и продвигать медиаконтент

Медицинское волонтерство 
становится популярнее

Вчера в столице стартовала 
серия образовательных ме-
роприятий проекта «Медиа-
движ». Она продлится 
до 3 ноября. 

Представители студенческих 
средств массовой информа-
ции и начинающие медийщи-
ки могут пройти обучение по 
пяти наиболее востребован-
ным направлениям. Среди 
них — продакшн, фото, видео, 
дизайн и маркетинг в социаль-
ных сетях.
— Уже не первый год мы ви-
дим, что интерес молодежи 
к развитию в сфере медиа рас-
тет. Поэтому мы решили про-
вести целый образовательный 
цикл мастер-классов и лекций 
для молодежи Москвы, кото-
рый поможет ребятам полу-
чить новые навыки и вдохно-
виться на создание собствен-
ных медиапродуктов, — рас-
сказала руководитель проекта 

«Молодежь Москвы» Маргари-
та Савинкина.
Образовательный цикл проек-
та «Медиадвиж» позволит 
участникам приобрести необ-
ходимые знания и навыки, ко-
торые помогут успешно рабо-
тать в сфере медиа. Програм-
ма включает в себя лекции, 
воркшопы, мастер-классы 
и практические занятия.
Каждое направление включа-
ет в себя уникальные програм-
мы, которые позволят углу-
бленно изучить выбранную 
сферу медиа. 
Участников ждут встречи 
с профессионалами, практиче-
ские задания и возможность 
обменяться опытом с другими 
молодыми медийщиками.
Зарегистрироваться на уча-
стие в заинтересовавших ме-
роприятиях проекта можно на 
сайте mosmolodezh.ru.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Сегодня в городе проходит 
второй Московский форум 
волонтеров в сфере охраны 
здоровья. 

Двухдневное событие объеди-
няет экспертное сообщество, 
волонтеров и горожан, кото-
рых интересует тема помощи 
людям с разными заболевани-
ями. Для участников подго-
товлены мастер-классы, экс-
курсии в медицинские учреж-
дения, в симуляционный те-
атр первой помощи. Также 
волонтеры могут обзавестись 
полезными знакомствами. 
— Сегодня вместе с нами во-
лонтерство в сфере охраны 
здоровья развивают более 
14,2 тысячи человек. Это на-
правление открыто и может 
быть интересно не только лю-
дям с медобразованием, оно 
многогранно. В этом году фо-
рум стал местом встречи для 

всех разделяющих ценности 
медицинского волонтерства, 
посвящен вопросам стратеги-
ческого развития сообщества 
и объединяет свыше 600 чело-
век, — рассказал директор ре-
сурсного центра «Мосволон-
тер» Александр Левит.
В первый день участниками 
и гостями форума стали пред-
ставители столичных неком-
мерческих организаций, ме-
дицинских организаций, уни-
верситетов и опытные волон-
теры в сфере охраны здоровья. 
Деловая и образовательные 
программы направлены на 
получение надпрофессио-
нальных навыков для продук-
тивной командной деятельно-
сти и развития сообщества.
Отдельное внимание уделили 
вопросам первой помощи при 
чрезвычайных ситуациях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Площадки обновленного парка 
радуют местных жителей 
В районе Гольяново в этом 
сезоне благоустроили терри-
торию, прилегающую к Крас-
ноярской улице. Вдоль нее 
установили новые спортив-
ные и детские площадки, 
зоны для тихого отдыха.

Сердцем обновленной терри-
тории стал большой спортив-
ный кластер.
— В этом году парк преобра-
зился, став настоящим спор-
тивным центром для любите-
лей активного отдыха. Здесь 
появились площадки для экс-
тремальных видов спорта, та-
кие как памп-трек и скейт-
парк, где ребята могут попро-
бовать свои силы в велотриа-
ле и скейтбординге. В парке 
оборудовали многофункцио-
нальную площадку для футбо-
ла, которая зимой превраща-
ется в каток с искусственным 
льдом. Рядом с катком разме-
стим удобный павильон для 
переодевания, чтобы жите-
лям было комфортно прово-
дить время на свежем возду-
хе, — пояснил префект Вос-
точного административного 
округа Николай Алешин. 
Для любителей командных 
игр на территории оборудова-
ли площадки для панна-фут-
бола, стритбола, баскетбола 
и волейбола, установили сто-
лы для игры в настольный 
теннис.

Появилась в парке и зона для 
воркаута, где можно отточить 
свои силовые навыки, а также 
многофункциональный ком-
плекс «Русский ниндзя», пред-
назначенный для развития 
ловкости, и новая беговая до-
рожка. 
Кроме того, на территории об-
устроили необычный канат-
ный комплекс. Здесь, кстати, 
могут тренировать координа-
цию, ловкость и силу рук те, 
кто не решается преодолевать 
препятствия на маршрутах 
веревочных городков, уста-
новленных на большой высо-
те. Комплекс предназначен 
для взрослых и подростков, но 

привлекает он и детишек, ко-
торые с удовольствием раска-
чиваются на канатах. Хотя 
и для них в парке появилась 
площадка.
— Новая игровая площадка — 
это настоящий подарок для 
детей! Здесь есть все, что нуж-
но для веселого и активного 
отдыха: от игровых комплек-
сов до тренажеров, — расска-
зала жительница района Го-
льяново Светлана Рябова, ко-
торая пришла на площадку со 
своими детьми. — Мы прове-
ли здесь практически все лето, 
и дети в восторге от катания 
на самокатах, занятий на тре-
нажерах, катания на качелях 
и игр с друзьями. Площадка 
отлично оборудована, и те-
перь у нас есть любимое место 
для прогулок и игр. 
Преобразили специалисты 
и Красноярские пруды. Их 
очистили, удалив иловые от-
ложения, обновили берего-
вую линию, чтобы она стала 
более удобной и красивой, 
создали зоны биоплато, куда 
высадили водные растения. 
Рядом с прудами появилась 
территория для пикников 
и удобная набережная для 
прогулок, а обновленные га-
зоны и новые деревья и ку-
старники придают парку еще 
большую красоту и уют.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

11 октября. Житель Гольянова Артем Рябов с удовольствием проводит время, лазая 
по «паутине» на обновленной площадке на Красноярской улице. Фото: Анатолий Цымбалюк 

Спортивный бильярдный зал 
«Москвич» второй год подряд 
принимает у себя турнир. 
Представители организато-
ров «Кубка Кремля» — Депар-
тамента спорта города Мос-
квы, Московского союза би-

льярдного спорта и ФГБУ 
 «Редакция «Российской газе-
ты» — с удовольствием отме-
тили собравшееся рекордное 
количество участников — 
около 500 человек. 
— Лучшие спортсмены из 
45 российских городов, от Ка-
лининграда до Хабаровска, из 
16 зарубежных стран, даже из 
Европы, например из Герма-
нии, Эстонии, и целых 19 чем-
пионов мира приняли реше-
ние сразиться, — заявил пре-
зидент Московского союза 
бильярдного спорта Евгений 
Иванов.
Турнир войдет в историю и по 
количеству зарегистрирован-
ных бильярдисток — 76 деву-
шек выступят только в дисци-
плине «Пирамида». Отдельно 
пройдут еще и соревнования 
в дисциплине «Пул». 
— Я начала заниматься с 7 лет, 
когда до стола еще не достава-
ла, — призналась многократ-

ная чемпионка московских 
соревнований, 16-летняя Таи-
сия Лыпкань. — Если выи-
граю приз, поеду в Китай ис-
пытать себя в китайском «пу-
ле-8». 
Руководители Федерации би-
льярда России отмечают, что 
в их в спорте очень много та-
лантливой молодежи, а чем-
пионские титулы завоевыва-
ют начиная с 11 лет. Профес-
сионалам, конечно, уже из-
вестно имя Ильи Путрова, 
играющего за Московский 
союз бильярда. К своим 12 го-
дам мальчик успел подняться 
и на чемпионский москов-
ский пьедестал, и заслужить 
первый спортивный разряд. 
— Целясь кием в шар, я часто 
представляю себя снайпером. 
Занятие бильярдом требует 
огромной концентрации, пси-
хологической выдержки. Важ-
но уметь абстрагироваться, 
получать удовольствие, не-

взирая на удачи соперника, — 
объяснил Илья Путров.
Кстати, на турнире Илье пред-
стоит вступить в «бой» 
с 31-летним спортсменом из 
Татарстана. Что интересно, та-
кая разница в возрасте маль-
чика совершенно не смущает.
Еще одна московская знаме-
нитость в мире бильярда Ана-
стасия Зверинцева на миро-
вом чемпионате завоевала 
серебряную медаль. Среди ее 
побед в турнире «Кубок Крем-
ля» есть две бронзы. Теперь 
девушка не без оснований 
претендует на золото. 
— Я считаю, что наши девуш-
ки мало в чем уступают спор-
тсменам-мужчинам. Если 
сравнить бильярдисток, кото-
рые выступали пять лет назад, 
с сегодняшними — заметна 
колоссальная разница, — по-
делилась Анастасия.
За играми «Кубка Кремля» 
можно будет наблюдать до 

19 октября не только в зале, но 
и в интернете, через онлайн- 
трансляции. За каждым би-
льярдным столом следят ви-
део камеры. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

На бильярдных столах 
разгорятся настоящие бои 

Вчера торже-
ственно открыл-
ся XXVIII турнир 
по бильярдному 
спорту «Кубок 
Кремля». «ВМ» 
пообщалась 
с участниками 
и организатора-
ми состязаний.

соревнования

14 октября. Чемпион московских соревнований по бильярду Илья Путров всего 2,5 года занимается любимым спортом и впервые участвует в турнире «Кубок Кремля». 
Он готов защищать спортивную честь Московского союза бильярда. Фото: Анатолий Цымбалюк 

ПАВЕЛ ЗАВАЛЬНЫЙ
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ БИЛЬЯРДА 
РОССИИ
Сегодня только в 60 субъектах 
Российской Федерации есть 
бильярд в той или иной фор-
ме. Мечтаю, чтобы все 90 субъ-
ектов получили аккредитацию 
от государства на право раз-
вивать бильярд. Этот спорт 
помогает совершенствоваться 
и физически, и интеллекту-
ально. За один турнир спорт-
смен проходит десятки кило-
метров. Это те же шахматы, 
но в движении, заставляющие 
работать подсознание. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Район Гольяново — один 
из самых крупных в Мо-
скве и по численности на-
селения, и по занимаемой 
площади. Здесь прожи-
вают 156 тысяч человек 
и работают более 
200 предприятий. Район 
славится своими прудами 
и Гольяновским парком, 
где жители могут отдо-
хнуть на свежем воздухе, 
погулять с детьми или 
просто насладиться кра-
сотой природы.

кстати

В Северо-Восточном 
округе в этом году к ото-
пительному сезону под-
готовили 3294 много-
этажки. К уборке снега 
этой зимой планируют 
привлекать более 
17 000 сотрудников, 
около 880 единиц тех-
ники, будут использовать 
порядка 6000 роторов, 
тележек-дозаторов 
и мотоблоков. Комму-
нальные службы на про-
тяжении 5 месяцев про-
водили гидравлические 
и температурные испыта-
ния тепловых сетей, ре-
монтировали оборудова-
ние тепловых пунктов, 
газовых, электрических 
сетей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Мокрая 
опавшая листва 
на дорогах опасна 
для пешеходов 
и водителей

ВЕРОНИКА НИКИШИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОГО ЭКСПОРТНОГО ЦЕНТРА
Продвигать отечественную 
продукцию на незнакомые 
рынки довольно сложное де-
ло, поскольку конкуренты ре-
гулярно тратят на это огром-
ные деньги. Программа «Сде-
лано в России» помогает ее 
последователям сформиро-
вать эмоцию у покупателя. 
А именно то, ради чего он бу-
дет приобретать отечествен-
ную продукцию. Отмечу, что 
это удается сделать  на раз-
личных площадках: выставках 
или электронных сервисах. 
Они довольно эффективны 
в продвижении товаров. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Основной упор делается на педагогические ка-
дры, которые работают с детьми. Есть педаго-
ги-инструкторы, они ведут конкретные пред-
меты. Есть воспитатели и вожатые, которые 
сопровождают детей круглосуточно в течение 
всей смены. 
Главное требование, чтобы у человека был дар 
преподавания, желание развиваться и жить тем 
делом, которым он занимается. 
Каждый потенциальный преподаватель прохо-
дит многоэтапный процесс собеседования, обя-
зательно общается со мной. Я стараюсь при-
стально следить за обстановкой в коллективе. 
На базе «Авангарда» функционирует онлайн-
платформа. Какова ее цель? Можно ли дать 
необходимый набор навыков удаленно? 
Программа дистанционного обучения позволя-
ет освоить большой объем знаний по началь-
ной военной подготовке в формате интерак-
тивных занятий, видеоуроков и тестирований. 
Система полностью автоматизирована и содер-
жит собственную базу данных, которая отража-
ет персональные данные курсантов, успевае-
мость, статистику, отзывы, предложения.
Ее необходимость возникла в ковидный пери-
од, но в дальнейшем стало очевидно, что уда-
ленное получение знаний помогает курсанту 
быстрей освоиться, когда он приезжает на 
учебную смену. Также она актуальна для ребят, 
которые не могут пройти сборы по состоянию 
здоровья. Наша онлайн-платформа постоянно 
меняется, добавляются новые материалы. 
Сейчас аналогичная программа разрабатыва-
ется для преподавателей предмета «Основы 
безопасности и защита Родины» (ОБЗР). Мы 
как площадка для Москвы и Московской обла-
сти будем проводить осенью обучение препо-
давателей из этих регионов. В перспективе на-
ша платформа могла бы стать источником ме-
тодических материалов для всех регионов 
 страны. 
В этом году на базе «Авангарда» в третий раз 
пройдет Военно-патриотический диктант. 
По опыту прошлых лет, насколько успешен 
этот проект? 
Военно-патриотический диктант в этом году 
пройдет 15 ноября. В первый год в нем участво-
вали более 163 тысяч человек. В прошлом году 
было уже 200 тысяч человек, и мы не собираем-
ся останавливаться на достигнутом. Людям од-

нозначно интересно. От года к году мы стараем-
ся сделать вопросы более разнообразными, 
интересными, интерактивными. 
Каково ваше отношение к новому школьному 
предмету ОБЗР? Вернется ли в школу начальная 
военная подготовка в прежнем виде?
Мое мнение — это просто восторг. У любого 
предметника всегда есть желание получить 
больше часов. И 12 часов, которые добавлены 
в рамках предмета ОБЖ, — это первая ступень 
к возвращению в школы начальной военной 
подготовки. Современная начальная военная 
подготовка — это далеко не только умение хо-
дить строем и разбирать-собирать автомат, это 
еще и уроки безопасности: правила поведения 
в экстремальных ситуациях на воде, при пожа-
ре, при стрельбе на улице, при стрельбе в за-
крытом помещении. К сожалению, это актуаль-
но в наше время, и чем больше людей обладают 
такими знаниями, тем лучше. 
Как выстроено сотрудничество «Авангарда» 
с коллегами из других стран? 
В 2021 году коллеги из Объединенных Араб-
ских Эмиратов узнали о существовании нашего 
центра. Им стало интересно, мы через Минобо-
роны установили сотрудничество. Они прояви-
ли желание получить на территории своей 
страны такой же центр патриотического воспи-
тания. 
Мы сотрудничаем, и в скором времени плани-
руется введение в строй аналогичного центра 
военно-патриотического воспитания молоде-
жи в Абу-Даби, где за основу принята общая 
концепция и учебная программа центра «Аван-
гард» с поправкой на культурные и религиоз-
ные особенности.
У них, разумеется, будет свой блок истории, но 
огневая подготовка будет проходить на нашем 
АК, а не на М-16. Появление в Абу-Даби такого 
центра будет большой победой. 
Помимо ОАЭ, мы в плотном контакте с нашими 
белорусскими коллегами. На территории 
Брестской крепости у них идет народная строй-
ка — они создают там центр патриотической 
подготовки молодежи. Будем обмениваться 
опытом, учиться друг у друга.
Благодаря активному участию в международ-
ных выставках и форумах нашим опытом инте-
ресуются разные страны. Думаю, что междуна-
родное сотрудничество будет продолжаться. 

Педагогические методики и практики, которые 
есть в области НВП в России, уникальны. 
Центры «Авангард» есть и в других регионах. 
Как выстраиваются отношения с ними? 
Центр «Авангард» в Москве и Московской об-
ласти — это такой же региональный центр, как 
и все остальные. Сейчас их 147, часть из них му-
ниципальные. По поручению президента 
«Авангард» должен быть в каждом городе с на-
селением более 100 тысяч человек. Понятно, 
что возможности у всех разные, но по большо-
му счету, чтобы преподавать НВП интересно, не 
так много и нужно. Когда регионы к нам обра-
щаются, мы всегда говорим о минимальном, 
среднем и максимальном «пакете» для проведе-
ния НВП. 
Очень хотелось бы, поскольку мы еще и методи-
ческий центр, в этой части получить федераль-
ный статус, чтобы иметь возможность переда-
вать наши программы и методики, следить за 
корректностью их применения, заниматься 
процессом подготовки и переподготовки про-
фильных специалистов. 
Дарья Олеговна, вы избрались депутатом Мос-
гордумы восьмого созыва. Что сподвигло вас 
заняться законотворческой деятельностью? 
Я с детства погружена в общественную работу. 
Мне все это очень нравится, думаю, что нахо-
жусь на своем месте. Приложу максимум уси-
лий, чтобы быть полезной людям. 
Запрос на представительство интересов граж-
дан в диалоге с исполнительной властью до-
вольно большой. Я практически каждую неде-
лю присутствую на субботних обходах глав рай-
онов в моем округе, общаюсь с людьми, у меня 

открыты для этого социальные сети. Получаю 
большое количество обращений. Хочу помо-
гать людям, хочу быть полезной. У меня боль-
шое количество идей и энергии, думаю, смогу 
применить их так, чтобы быть полезной людям.
«Будущее за патриотами» — таков был лозунг 
вашей предвыборной кампании. Кто такие патри-
оты сегодня и почему за ними будущее? 
Патриотизм вызывает большое количество 
дискуссий. Когда я была маленькой, мой дедуш-
ка всегда говорил: «На первом месте Родина, на 
втором — семья, на третьем — друзья». Я росла 
с этой ценностью. 
У каждого свое понимание патриотизма. Я счи-
таю, что это любовь к тому, что тебя окружает: 
к малой Родине, к семье, стране. Как жить по-
другому — не знаю и не представляю. 
При появлении внешней угрозы невозможно 
по-другому. Мы не можем не консолидировать-
ся, после разберемся, если кто-то был не прав. 
Никакой другой идеологии быть не может. 
Мы однозначно победим, и будущее однознач-
но будет за патриотами. 
На сайте «Авангарда» в вашей биографии гово-
рится, что ваше хобби — активный отдых. 
Как предпочитаете отдыхать? 
Очень люблю рыбалку. Отдых на природе — 
это лучший антистресс. Но в рыбалке мне ва-
жен не результат, а сам процесс. Особенно если 
это зимняя рыбалка. Я сижу — темно, идет 
снег, я ловлю рыбу, меня никто не трогает. 
Это классно! 
Возможно, кто-то представляет, как я иду на 
огромную гору или мчусь на мотоцикле. Нет, 
такого нет. Люблю природу, но без экстрима. 
Как вы считаете, почему в последнее время 
здоровый образ жизни и спорт снова стали мод-
ными? 
После девяностых и нулевых парадигма одно-
значно должна была сменить курс в сторону 
здорового образа жизни. Иначе нация просто 
не выживет. Поэтому спорт становится мод-
ным. Современные подростки погружены 
в спорт и фитнес — в нашу бытность такого не 
было. И инфраструктуры не было, а ведь среда 
формирует сознание. Мы не могли выйти во 
двор и позаниматься спортом. Сейчас города 
становятся более удобными для физического 
развития и самосовершенствования. 
Второе хобби в вашей биографии — книги. 
Посоветуете нашим читателям пару книг? 
«Мастер и Маргарита» — моя любимая книга. 
В любом возрасте она открывает новые грани 
познания текста. Первый раз я прочитала ее 
в шестом классе, но тогда это была просто кра-
сивая сказка. А из последнего, что мне понрави-
лось, — это мемуары Евгения Шварца от «Из-
дательства редких книг». 

Дарья Олеговна, расскажите в общих чертах, что 
сегодня представляет собой центр военно-патри-
отического воспитания молодежи «Авангард»? 
В первую очередь — это центр начальной воен-
ной подготовки, который был создан по иници-
ативе правительств Москвы и Московской об-
ласти при поддержке Министерства обороны 
Российской Федерации. Первая смена состоя-
лась 18 сентября 2020 года, затем центр был за-
крыт из-за ковида, мы работали онлайн. Очные 
занятия продолжились в начале 2021 года.
В сентябре 2022 года во время частичной моби-
лизации центр за рекордные сроки был перео-
борудован под место сборов для 3,5 тысячи 
взрослых людей. Это стало возможным благо-
даря слаженным действиям команды «Авангар-
да», правительства Москвы и Минобороны. 
В октябре 2022 года была сдана в эксплуатацию 
вторая очередь центра — это два новых жилых 
корпуса и полоса препятствий «Гонки героев», 
сертифицированная для детей. 

После завершения частичной мобилизации 
в «Авангарде» проходили обучение учащиеся 
колледжей выпускных курсов, которым бли-
жайшей весной предстояло попасть в весенний 
призыв. За три зимних месяца подготовку 
прошли около 22 тысяч студентов из Москвы 
и Московской области. 
Сегодня «Авангард» также работает с будущими 
бойцами, которые прошли отбор и готовятся 
подписать контракт на военную службу с Мин-
обороны? 
С апреля 2023 года по решению мэра Москвы 
центр принимает добровольцев, которые от-
правляются в зону СВО от Москвы. Мы осущест-
вляем работу по вводу в специальность людей, 
которые отправляются к месту несения служ-
бы. Наша задача — в течение 4–5 дней дать ми-
нимальный объем навыков и умений, которые 
необходимы человеку на начальном этапе. 
Расскажите про людей, которые работают 
в «Авангарде». Как начать заниматься военно-
патриотическим воспитанием?

Сегодня как никогда высок приоритет патриотического воспитания подрастающего поколения. «ВМ» поговорила с директором учебно-методического центра 
военно-патриотического воспитания молодежи «Авангард», депутатом Мосгордумы Дарьей Борисовой о том, как развивается центр, что такое патриотизм, 

вернется ли в школы начальная военная подготовка. 

Зарубежные страны интересуются российским опытом патриотической работы с молодежью

Родина всегда на первом месте

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный 
корреспондент 

Уважение 
и любовь к своему 
Отечеству 
надо начинать 
прививать 
с детства

Дарья Олеговна Борисова окончила Рос-
сийскую академию правосудия с отличием 
по специальности «Юриспруденция», фа-
культет экономических и социальных наук 
РАНХиГС по специальности «Менеджмент 
организаций», Высшие курсы иностран-
ных языков при Министерстве экономиче-
ского развития РФ, кандидат юридиче-
ских наук. До того как стать директором 
центра военно-патриотического воспита-
ния молодежи «Авангард», Дарья Бори-
сова занимала различные должности 
в ОАО «Рособоронэкспорт», должность 
первого заместителя начальника главно-
го штаба общероссийского движения 
«ЮНАРМИЯ», советника департамента 
культуры Министерства обороны РФ. 
В 2017, 2019 и 2021 годах Дарья Борисова 
была командирована для выполнения за-
дач на территории Сирийской Арабской 
Республики. Удостоена различных госу-
дарственных наград. 

ДОСЬЕ

В сентябре во всероссийском детском центре «Орленок» прошла тематическая смена «Аван-
гард — моя траектория». В образовательной программе приняли участие 100 курсантов в воз-
расте от 14 до 16 лет, которые получили бесплатные путевки по результатам конкурса. 
На протяжении 21 дня участники тематической смены обучались по программе социально-гу-
манитарной направленности, разработанной специалистами «Авангарда». Ребята осваивали 
тонкости военно-учетных специальностей, оказание первой медицинской помощи, проходили 
строевую и огневую подготовку, учились ориентироваться на местности и управлять беспилот-
ными летательными аппаратами. 

кстати

16 сентября. Директор центра военно-патриотического воспитания молодежи «Авангард», депутат Московской городской думы Дарья Борисова в гостях у редакции газеты «Вечерняя Москва». Фото: Екатерина Хорошилова
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Общественники радуют детей 
сладкими подарками

С первых дней обострения си-
туации в Курской области «Во-
лонтерская рота» и «Молодая 
гвардия» активно подключи-
лись к оказанию помощи 
местным жителям.
— В первом составе добро-
вольческого отряда отправи-
лись более 40 активистов «Во-
лонтерской роты» из 20 регио-
нов России. Они занимаются 
разгрузкой и сортировкой гу-
манитарной помощи на скла-
дах, работают в центрах, ока-
зывают поддержку в пунктах 
временного размещения, 
а также совместно с сотрудни-
ками МЧС и специальных 
служб разбирают завалы по-
врежденных объектов инфра-
структуры, — отметил пред-
седатель Совета федеральных 
координаторов «Волонтер-
ской роты «Боевого братства» 
Станислав Кузьменко. 
По его словам, на данный мо-
мент через гуманитарную 
миссию их организации 
и «Молодой гвардии» в Кур-
ской области прошло более 
150 волонтеров. Десант «Во-
лонтерской роты» первым на-
правился в отдаленные города 
Курской области, такие как 
Льгов и Рыльск, чтобы оказать 
адресную помощь местным 
жителям, находящимся в не-
посредственной близости 
к боевым действиям.

В отдаленных районах волон-
теры все еще осуществляют 
адресную доставку гумани-
тарной помощи для жителей, 
которые не намерены поки-
дать свои дома. Кроме того, 
регулярно поступают заявки 
на доставку медикаментов 
для пожилых людей, включая 
инсулин и жизненно важные 
препараты для сердечно-сосу-
дистой системы. Волонтеры 
прикладывают все усилия для 
срочной доставки этих крити-
чески важных медикаментов.
— Для детей, находящихся 
в пунктах временного разме-
щения, активисты проводят 
досуговые мероприятия: 

устраивают мастер-клас-
сы, дарят сладкие подарки, 
игрушки и воздушные шари-
ки, проводят развивающие за-
нятия. 5 сентября в ПВР на ба-
зе Курского цирка прошло 
первое представление выдаю-
щегося иллюзиониста, лауре-
ата международных премий 
Алексея Екимова. Следующее 
представление состоялось 
6 сентября в ПВР на базе сана-
тория имени Черняховского. 
Подобные мероприятия прой-
дут и в других пунктах Кур-
ской области, — дополнил 
Кузьменко.
Также в непосредственной 
близости от Курска располо-

жено множество военных 
подразделений, в том числе 
подразделение ГРОМ «Ка-
скад», в рядах которого слу-
жат активисты «Волонтер-
ской роты». Участники орга-
низации регулярно передают 
военнослужащим гуманитар-
ный груз, включающий гене-
раторы, продукты питания, 
бытовые приборы, газовые 
баллоны, теплые вещи, быто-
вую химию и другие вещи, ко-
торые помогут в их оператив-
ной деятельности.
— Общими усилиями волон-
теров и жителей столицы уда-
лось собрать и отправить 
в Курскую область более 

10 тонн гуманитарной помо-
щи. Кроме того, более 30 реги-
ональных отделений «Волон-
терской роты» совместно с по-
литической партией «Единая 
Россия» собирают, сортируют 
и доставляют в Курскую об-
ласть гуманитарный груз для 
местных жителей и военнос-
лужащих, — рассказал Кузь-
менко.
Он также отметил, что в «Во-
лонтерскую роту» может всту-
пить любой желающий или 
принести гуманитарную по-
мощь по адресу: улица Краси-
на, дом 14, строение 7.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Всероссийская обще-
ственная организация ве-
теранов «Боевое брат-
ство» продолжает тради-
ции одноименного 
 движения ветеранов ло-
кальных войн и военных 
конфликтов, созданного 
на съезде 26 декабря 
1997 года людьми, кото-
рых связывали общая во-
енная судьба, боевое про-
шлое и непростое нас-
тоящее. 

справка

Участники про-
екта «Волонтер-
ская рота «Бое-
вого братства» 
в конце августа 
отправили тон-
ну гуманитар-
ной помощи 
для жителей 
Курской обла-
сти. «ВМ» узнала 
подробности.

доброе дело

Военнослужащим помогают пройти 
обследования, освоить новую профессию 

Европейские волонтеры активно поддерживают 
русские патриотические акции

Статс-секретарь — замести-
тель министра обороны Рос-
сии Анна Цивилева (на фо-
то) посетила с проверкой 
3-й филиал гос-
питаля имени 
А. А. Вишневского 
в Подмосковье. 

Анна Цивилева 
проверила инфра-
структуру госпита-
ля и условия оказа-
ния медицинской 
помощи раненым военнослу-
жащим, а также заслушала до-
клады врачей об особенно-
стях операций. Медработни-
ки рассказали, что кроме бое-
вых травм пациенты нередко 
имеют и другие сопутствую-
щие заболевания. И чтобы их 
своевременно выявить, необ-
ходимо проводить для бойцов 
расширенную диспансериза-
цию сразу, как они вернулись 
из зоны спецоперации, под-
черкнула заместитель мини-
стра обороны России. 

В госпитале Анна Цивилева 
также вручила государствен-
ные и ведомственные награ-
ды бойцам, которые отличи-

лись при выполне-
нии задач в зоне 
проведения спец-
операции. Двое во-
еннослужащих бы-
ли удостоены ор-
денов Мужества, 
также были вруче-
ны медаль «За от-
вагу», медаль Жу-

кова и две медали «За хра-
брость». 
Анна Цивилева пообщалась 
с ранеными военнослужащи-
ми и напомнила бойцам, что 
существует большое количе-
ство программ, благодаря ко-
торым участники спецопера-
ции могут пройти дополни-
тельное переобучение, осво-
ить новую профессию.
— У нас сейчас открылся 
Военно-социальный центр. 
И мы сейчас будем предлагать 
ребятам, которые остаются 

работать в военкоматах, со-
вмещать работу в Военно-со-
циальном центре с дополни-
тельной оплатой, — рассказа-
ла Анна Цивилева. 
По словам замминистра, бла-
годаря этой возможности 
бойцы смогут получать более 
высокую зарплату. А также 
они будут взаимодействовать 
с другими ребятами, которые 
приходят помогать им с необ-
ходимыми документами, 
справками, выплатами. Такая 
занятость сделает социаль-
ную жизнь намного активнее, 
подчеркнула Цивилева. 
Кроме того, замминистра 
обороны поставила задачу 
 руководству госпиталя со-
вместно с Департаментом жи-
лищного обеспечения Мино-
бороны России и ФГАУ «Рос-
жилкомплекс» обеспечить 
комфортное проживание мед-
персонала, в шаговой доступ-
ности от госпиталя.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Волонтеров Елену Колбасни-
кову и ее мужа Макса Шлюн-
да из Кельна правительство 
Германии объявило угрозой 
национальной безопасности. 
Причина одна — они помога-
ют мирным жителям новых 
регионов России, пережива-
ющих обстрелы со стороны 
украинских националистов. 
Добровольцы Елена и Макс 
рассказали «ВМ», почему, 
несмотря на угрозы немец-
ких властей, они не прекра-
тили свою волонтерскую де-
ятельность. 

Елена Колбасникова родом из 
Днепропетровска. В 1996 году 
она уехала из родного города 
в Германию по личным при-
чинам, где и познакомилась 
с будущим мужем.
— Когда я уезжала из страны, 
это была еще не бандеровская 
Украина, — рассказывает 
«ВМ» волонтер. — Но потом 
там произошел «евромай-
дан», украинские боевики на-

чали обстреливать мирных 
жителей Донбасса, которые 
не приняли государственный 
переворот в Киеве, организо-
ванный руками Запада. Поэ-
тому мы восстали против это-
го беспредела и начали помо-
гать жителям Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик, 
которые страдали от действий 
радикалов.
После начала специальной 
военной операции Елена 
и Макс организовали в Герма-
нии массовый автопробег — 
акцию в поддержку России.
— В ней приняли участие не 
только жители Германии, ко-
торые поддерживают нас, но 
и граждане других стран Ев-
ропы, — говорит она «ВМ». — 
А после этого мы провели там 
патриотическую акцию «Бес-
смертный полк» в память о ге-
роях — участниках Великой 
Отечественной войны.
Разумеется, властям Герма-
нии это не нравилось. Именно 
поэтому они регулярно при-

влекали силовые структуры, 
чтобы устраивать обыски 
в доме Елены и Макса.
Да, это пугало добровольцев, 
но желание помочь нашим 
гражданам всегда пересили-
вало страх. 
— Мы стали собирать гумани-
тарную помощь для мирных 
жителей, которые находятся 
преимущественно в пунктах 
временного размещения 
(ПВР), — продолжает она. — 
Привозим нуждающимся про-
дукты, вещи, медикаменты 
и многое другое. Стараемся 
доставлять гумпомощь в ПВР, 
учитывая конкретные потреб-
ности постояльцев.
Волонтеры Елена Колбасни-
кова и Макс Шлюнд уже побы-
вали в пунктах временного 
размещения Донбасса, Белго-
родской и Курской областей. 
Очередная гуманитарная 
миссия запланирована на сле-
дующий месяц.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Август 2024. Председатель Совета федеральных координаторов проекта «Волонтерская рота «Боевого братства» Станислав Кузьменко раздает гуманитарную помощь 
детям в курском пункте временного размещения

Восстановил радиосвязь 
прямо во время боя
Гвардии рядовой Дмитрий 
Горбачев (1) находился 
на боевом дежурстве на од-
ном из сложных участков 
фронта. Он организовывал 
устойчивую и бесперебой-
ную связь между пунктами 
управления российских 
подразделений. Однако 
вражеский артиллерий-
ский обстрел повредил 
 антенну и ретранслятор. 
Из-за этого часть основной 
радиосети подразделения 
вышла из строя.
Дмитрий Горбачев неза-
медлительно прибыл 
на место происшествия, не-
смотря на продолжающий-
ся огонь со стороны про-
тивника. Гвардии рядовой 
оперативно определил ха-
рактер повреждений обо-
рудования и быстро заме-
нил пораженные противни-
ком устройства. После это-
го Дмитрий заново 
организовал связь.
Оперативные действия 
Дмитрия Горбачева позво-
лили восстановить повреж-
денную врагом радио связь, 
благодаря чему сохрани-
лось непрерывное управ-
ление российскими под-
разделениями с командных 
пунктов группировки.

Удержал позиции
Заместитель начальника 
штаба отряда «БАРС-16» 
Иван Цыбуля (2) действо-
вал в составе подразделе-
ния кубанских казаков. Ему 
поставили задачу — удер-
жать оборону на одном 
из опасных участков линии 
боевого соприкосновения.
Украинские боевики, стара-
ясь прорвать линию оборо-
ны казаков, не раз атакова-
ли подразделение. Но раз 
за разом Цыбуля отражал 
все нападения врага, от-
крывая огонь по украин-
ским националистам. Более 
того, Иван наносил суще-
ственный урон боевикам, 
которые пытались про-

рваться через российскую 
оборону. Из-за этого про-
тивнику не удавалось вы-
полнять свои задачи. 
В попытках улучшить свое 
положение украинские на-
ционалисты запросили 
поддержку артиллерии. 
После этого позиции на-
ших бойцов подверглись 
массированному артилле-
рийскому обстрелу.
Несмотря на продолжаю-
щиеся залпы вражеских 
орудий, Иван Цыбуля му-
жественно продолжал 
удерживать оборону 
на вверенном ему участке.
Противник несколько раз 
попытался прорвать линию 
обороны, но в итоге просто 
израсходовал свой атакую-
щий потенциал и был вы-
нужден отступить.
Благодаря мужественным 
и самоотверженным дей-
ствиям заместителя на-
чальника штаба отряда 
«БАРС-16» Ивана Цыбули 
задача по удержанию зани-
маемых позиций была вы-
полнена.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Школьники бережно хранят 
достоверные факты

Столичная школа № 1164 от-
правила гуманитарный груз 
для бойцов спецоперации 
и жителей приграничных 
районов. Учителя, дети и их 
родители подготовили 97 ко-
робок гуманитарного груза.

Пока идут уроки, некоторые 
дети трудятся в музее, посвя-
щенном СВО. Он поделен на 
два помещения, напротив вхо-
да стоит стол, куда каждый мо-
жет принести все, что может 
помочь: медикаменты, те-
плую одежду, письменные ак-
сессуары и письма добра, в ко-
торых лежат детские рисунки. 
С другой стороны преподава-
тели плетут маскировочные 
сети, за их спинами висят фо-
тографии учителей, выпуск-
ников, родителей и родствен-
ников, которые сейчас нахо-
дятся на спецоперации.
— Это наша гордость, те, кто 
помогает стране. Под их фото-
графиями мы указываем, что 
их родственник обучается 
среди других учеников нашей 
школы или учит других, — го-
ворит ученица 11-го класса 
Василиса Костенко.
Девушка занимается волон-
терской деятельностью с мо-

мента открытия в 2023 году 
музея, посвященного СВО. 
В другом помещении располо-
жены небольшие кованые 
скульптуры. Например, ком-
позиция из металла: часть ав-
томата Калашникова, ее об-
вивает патронташ (автомат-
ная лента) и цветы. Она по-
священа бойцам, которые 
встали на защиту Донбасса 
еще в 2014 году. Под потолком 
висят сбитые вражеские 
 БПЛА. На стене разместили 
популярный советский де-
виз — «Мир, Труд, Май!». Чуть 

выше над надписью выставле-
ны фотографии, где запечат-
лены фрагменты жизни насе-
ления Донецка и Луганска по-
сле начала восстания против 
киевского режима. На других 
стенах аккуратно вывешены 
портреты бойцов — участни-
ков спецоперации, нарисо-
ванные карандашом.
— Все рисунки сделаны уче-
никами, которые ходят в худо-
жественную школу. Так мы 
решили показать, что знаем 
имена всех, кто борется с вра-
гом, — объясняет Костенко.
Еще одна ученица, которая 
помогает музею, Валерия Ер-
макова отметила, что под-
держку им оказывают Музей 
Победы и Минобороны. 
— Когда наша просветитель-
ская деятельность начала раз-
растаться, Александр Яковле-
вич Школьник (директор Му-
зея Победы. — «ВМ») приехал 
к нам, — говорит Ермако-
ва. — Он похвалил за сохране-
ние памяти о подвигах бой-
цов и предложил устроить 
выездную экспозицию и про-
вести экскурсию всем посети-
телям. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vmdaily.ru 

11 октября. Учащиеся школы № 1164 Василиса Костенко (слева) и Валерия Ермакова 
с учебниками, посвященными современной истории России. Фото: Анатолий Цымбалюк 
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Продвигаемся только вперед
Российские войска освободили населенный пункт на но-
вых территориях. Об этом сообщили в Министерстве обо-
роны России.
— Подразделения группировки войск «Вoсток» освободи-
ли населенный пункт Леваднoе Запорожской области и за-
няли более выгодные рубежи, — уточнили в ведомстве.
Освобожденное село расположено в Пологовском районе 
области. Стратегического значения оно не имеет, однако 
позволит нашей армии расширить зону контроля на вос-
точном фланге запорожского направления.
■
Враг стреляет по своим
Вооруженные силы Украины (ВСУ) не дают нашим солда-
там возможности эвакуировать в безопасное место сдав-
шихся в плен вражеских боевиков в Островском в ДНР. 
Об этом рассказал заместитель командира штурмовой ро-
ты с позывным «Тополь» на видео, опубликованном Мино-
бороны России.
— Заехали на мотоциклах, ворвались в лесопосадку, вы-
били противника, — вспоминает боец день, когда его рота 
освободила Островское. 
Он добавил, что позже ВСУ перебросили на это направле-
ние мобилизованных из Ивано-Франковска и других 
 городов.
— И они стрелять не хотят, сразу же складывают оружие. 
Мы к ним относимся, как к людям, сейчас кормим, поим их. 
Пока пытаемся эвакуировать: но их же командование 
не дает нам их вытащить оттуда. Они стреляют в них, в спи-
ну. Стреляют по своим, — добавил боец.
■
Воссоединили семьи
В России активно помогают детям, пострадавшим в ре-
зультате конфликта на Украине. Об этом заявила уполно-
моченный по правам человека в России Татьяна Москаль-
кова.
— Российское государство приняло беспрецедентный па-
кет мер для детей, пострадавших в результате вооружен-
ного конфликта. Предусмотрены пособия, система реаби-
литации, санатории, полное обеспечение в школах, бес-
платное поступление в вузы, — уточнила она.
Татьяна отметила, что последствия конфликтов трагичны 
для населения всех сторон. 
— Омбудсмены видят свою задачу в том, чтобы как-то 
сглаживать негативные последствия. В рамках паритет-
ной взаимопомощи с украинской стороной оказали со-
действие в воссоединении 45 несовершеннолетних детей 
с их семьями, — добавила она.
■
Отбрасываем радикалов дальше от границы
Экипажи Су-25 России сорвали ротацию ВСУ в пригранич-
ном районе Курской области. Об этом сообщили в Мин-
обороны России.
— Удар наносился авиационными ракетами по разведан-
ным целям. После применения авиационных средств по-
ражения экипажи выполнили противоракетный маневр, 
выпустили тепловые ловушки и вернулись на аэродром 
вылета, — добавили в ведомстве.
Там уточнили, что доклады разведки свидетельствуют 
о полном уничтожении личного состава и бронетехники 
противника.
По данным Министерства обороны России, на курском на-
правлении потери врага за прошедшие сутки составили 
более 300 военнослужащих. За это же время один боевик 
ВСУ сдался в плен.

1

2

С сентября 2019 года Му-
зей Победы запустил про-
грамму развития деятель-
ности школьных музеев 
«Школьный музей Побе-
ды». Самые лучшие рабо-
ты регулярно показывают 
в специальном простран-
стве Музея Победы. На та-
кой площадке работают 
школьники, которые дают 
всю подробную информа-
цию об экспонатах.
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На сцену выходят актеры в ко-
стюмах лошадей, кур, свиней 
и прочих зверей. Они играют 
животных, которые подняли 
бунт на ферме, а затем изгна-
ли своего хозяина. 
В результате глав-
ным стал хряк по 
кличке Наполеон. 
Сначала он назы-
вал врагами всех 
тех, у кого нет 
«копыт и перьев». 
Затем постепенно 
вносил удобные 
ему поправки в за-
поведь. Так и поя-
вилась формули-
ровка — «все жи-
вотные равны, но 
некоторые более 
равны, чем дру-
гие».
Человек становится собой 
благодаря религии и культу-
ре, говорит режиссер, художе-
ственный руководитель теа-

тра «МОДЕРН» Юрий Грымов. 
Вот что отличает людей от жи-
вотных.
— Благодаря Оруэллу (писа-
тель Джордж Оруэлл, автор 

повести «Скотный 
двор». — «ВМ») мы 
попытались углу-
биться в эту тему, 
узнать, какая же 
существует грань 
между скотом и че-
ловеком, — отме-
чает Юрий Гры-
мов. — В спектакле 
было задействова-
но 26 человек, — 
рассказывает Гры-
мов.
Чтобы сыграть зве-
ря, прежде всего 
нужно ассоцииро-
вать его с собой, 

подчеркивает режиссер.
— А это непростая задача, 
ведь животное не может ис-
пытывать те чувства, на кото-

рые способен человек, — до-
бавляет Грымов. — Но наси-
лие, которое совершает чело-
век над скотом, часто выходит 
за пределы жестокости. На-
пример, ни одно шимпанзе не 
уничтожило себе подобных, 
чего нельзя сказать о людях.
Важные темы режиссер затра-
гивает и в других спектаклях. 
Например, «Цветы нам не 
нужны». Во время его поста-
новки Юрий Грымов изучил 
все тома Нюрнбергского про-
цесса и архивы, с ним связан-
ные. Он даже пообщался 
с бывшим охранником Шпан-
дау (тюрьма в Берлине, где 
с 1947 по 1987 год содержа-
лись немецкие военные пре-
ступники) Алексеем Степано-
вым. Он был молодым пар-
нем, когда в тюрьме сидел Ру-
дольф Гесс — правая рука 
Адольфа Гитлера.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
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ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
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НЕДЕЛИ. 

МЫ 
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ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Ошибки превращают реконструкцию в подражание
В детстве Всеволод интересо-
вался военными наградами 
и увлекался стендовым моде-
лированием — созданием 
масштабных копий техники, 
макетов и диорам из разных 
материалов.
— В своих работах я в основ-
ном использовал сюжеты Ве-
ликой Отечественной войны. 
Чтобы понять, как правильно 
раскрашивать фигурки солда-
тиков, приходилось читать 
много профильной литерату-
ры. По книгам, фотографиям 
и архивам я изучал внешний 
вид наград и форму разных 
войск, — вспоминает коллек-
ционер. — К годам моей мо-
лодости в России стал наби-
рать популярность страйкбол 
(командная военно-тактиче-
ская игра с  использованием 
специального небоевого ору-
жия.  — «ВМ»). Многие его 
участники одевались в реаль-
ное обмундирование Воору-
женных сил России и СССР. 
Меня тоже это заинтересова-
ло: я попробовал собрать свой 
первый образ для участия 
в этой игре. С того времени 
и началось мое увлечение 
именно военной формой.
Для страйкбола Всеволод вос-
создал образ крымского «веж-
ливого человека». Позже он 
принял участие в военной ре-
конструкции, для которой со-
брал полное обмундирование 
морского пехотинца.
— Мне очень нравится эта 
форма черного цвета. Я долго 
и целенаправленно искал ее 
по разным форумам и сай-
там, — рассказал Чирков.
Коллекционер всегда особен-
но увлекался периодом конца 
1980-х и начала 1990-х. В это 
время бурно развивалось про-
изводство камуфлированной 
военной формы.
— Но в моем собрании есть 
экземпляры и других десяти-
летий, разумеется: начиная 
с 1950-х и заканчивая  2000-ми 
годами, — уточняет он.
Сейчас Всеволод делает упор 
на поиск послевоенного об-
мундирования. Но этот про-
цесс занимает много време-

ни: ведь чем старее желаемая 
форма, тем меньше ее экзем-
пляров осталось.
— В прошлом году, например, 
вышла форма «ВКПО 3.0.». Се-
годня ее легко можно приоб-
рести через сайты, где прода-
ют б/у вещи. Экс-
периментальные 
же образцы стоит 
искать у ветеранов 
или действующих 
членов подразде-
лений, где эта фор-
ма использова-
лась. Но чаще все-
го даже самые редкие и стран-
ные экземпляры можно 
в итоге обнаружить на бара-
холках: просто надо ежеднев-
но их проверять, — делится 
своими наблюдениями Всево-
лод Чирков.

Большую часть его собрания 
занимают образцы формы 
морской пехоты. По словам 
Всеволода, у него хранится од-
на из наиболее полных подбо-
рок в мире. Кроме того, у Все-
волода собрано множество 

образцов формы 
воздушно-десант-
ных войск и об-
мундирования по-
граничников.
— Мою коллекцию 
можно назвать од-
ной из крупней-
ших в России. 

В мире, конечно, найдутся 
и побольше, — признается 
Всеволод, — но я делаю упор 
не на количество, а на полно-
ту собрания.
Помимо коллекционирова-
ния мужчине нравится рас-

сказывать об истории воен-
ной формы. В свободное вре-
мя он ведет тематическую 
страницу в социальных сетях. 
Здесь Всеволод разбирает 
каждый образец обмундиро-
вания, который есть у него 
в собрании. Рассказывает 
о характеристиках формы, ее 
происхождении, где и когда 
она использовалась и каким 
образом ее носили.
— В нашей сфере часто доми-
нирует популизм. Байки 
и ошибки превращают рекон-
струкцию в косплей — обыч-
ное подражание образам. Лю-
ди носят форму как хотят, а не 
как положено, — рассказыва-
ет Чирков. — В своем проекте 
я стараюсь это исправить.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Москвич Всеволод Чирков коллекционирует военную форму и ведет в социальных сетях просветительский проект, где 
рассказывает об армейском обмундировании. Корреспондент «ВМ» узнала подробности.

12 мая. Коллекционер военной формы Всеволод Чирков демонстрирует парадно-выходную форму 1969 года. В ней когда-то 
служил его отец. Фото: Пелагия Замятина

Экзотическим ежам нужна 
обычная забота, но особый уход
Первый ежик появился у Да-
ниила пять лет назад. Это бы-
ла пожилая, восьмилетняя 
особь, которую мальчик на-
звал Басей.
— Так получилось, что завод-
чики продали нам животное 
в возрасте, и по естественным 
причинам оно ушло из жизни 
очень быстро — буквально че-
рез несколько месяцев после 
приобретения. Я долго горе-
вал, и тогда родители пода-
рили мне еще нескольких 
ежей, — рассказал Даниил.
Африканские карликовые 
ежики становятся все более 
популярными питомцами по 
всему миру. Эти милые созда-
ния с игольчатыми шубками 
и выразительными глазками 
привносят в дом атмосферу 
уюта и игривости. Их неболь-
шие размеры и относительно 
простой уход делают их при-
влекательными для любите-
лей животных. 
— Моя учительница рисова-
ния привила мне мысль о том, 
что «мы в ответе за 
тех, кого приручи-
ли». Она часто по-
могает мне совета-
ми, рассказывает 
о том, как ухажи-
вать за братьями 
нашими меньши-
ми. Сейчас я занимаюсь выра-
щиванием африканских кар-
ликовых ежей. Этот вид выве-
ден скрещиванием алжирско-
го и белобрюхого, — рассказал 
Даниил Родионов из Северо-
Западного округа.
Сейчас некоторые ежики об-
завелись потомством, и Дани-
ил тщательно следит за ма-
ленькими млекопитающими. 
— Активность у моих карли-
ковых ежиков начинается 
примерно с 18 часов, ведь они 
относятся к ночным живот-
ным. Для того, чтобы они не 
мешали нам спать, клетки мы 
поставили в другой комна-
те, — объяснил мальчик.
Он также отметил, что уход за 
такими питомцами нужен 

особый, поскольку они также 
относятся к хищникам.
— Я кормлю их кусочками ва-
реной курицы, прокрученной 
через мясорубку, а также су-

хим кормом для ко-
тят. Хотя для них 
еще есть и специ-
альный корм. За 
ежиками очень лег-
ко ухаживать, — 
рассказал Даниил 
Родионов.

Ежики различаются по окрасу 
и характеру. Животные также 
ревнуют своего хозяина друг 
к другу, даже пытались немно-
го подраться ради того, чтобы 
быть на фотографии рядом 
с ним.
— Как-то раз одному ежику мы 
дали живого сверчка. Он на-

чал от него убегать так, словно 
за ним устроили охоту. Кроме 
того, ежиным кормом интере-
суется наша кошка Маруся. 
Стоит мне выставить контей-
нер с ежом и миской с кормом 
на пол, как она тут же тянется 
к нему и пытается утащить 
еду, — отметил Даниил.
Помимо кошки и ежиков, 
у Даниила живут лысые мор-
ские свинки и крысы. Он уде-
ляет большое внимание здо-
ровью питомцев и по необхо-
димости лечит животных. 
Ежики у него живут не только 
в клетках, но еще и катаются 
в игрушечных машинках или 
устраивают фотосессии в до-
миках из конструктора. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Даниил Родионов из СЗАО заботится о 18 карликовых африканских 
ежиках. Корреспондент «ВМ» узнала о необычных домашних зверьках.

факты
■ Самая старая вещь
в коллекции Всеволо-
да — малая пехотная ло-
патка 1915 года выпуска. 
■ Аиз формы — ши-
нель. Она была пошита
в 1942 году из амери-
канского сукна. Оно 
в СССР попало по систе-
ме ленд-лиза —пере-
дачи вещей и боеприпа-
сов со стороны США со-
юзникам. Всеволод от-
мечает, что шинель, 
пережившая Великую 
Отечественную войну,
цела: даже моль ей 
ненавредила.

13 октября. Даниил Родионов со своим карликовым 
африканским ежом по имени Бася. Фото: Пелагия Замятина

Выпускники свято чтят 
традиции своей альма-матер

Именно культура отличает 
человека от животного 

На протяжении всего года 
в МГИМО проходит целый ряд 
самых разных мероприятий, 
посвященных юбилею — от 
спортивных соревнований до 
научных конференций. 
— В сентябре президент Вла-
димир Путин удостоил наш 
коллектив высокой награ-
ды — орденом Александра Не-
вского, — рассказал «ВМ» де-
кан факультета международ-
ной журналистики МГИМО 
Ярослав Скворцов. — Сегодня 
праздник будет торжествен-
ным, но не пафосным. Отме-
тим его на классическом кон-
церте в Московской консерва-
тории. 
Выпускники университета 
поддерживают тесные связи 
с альма-матер. В их числе — 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров. Он встречает-
ся с первокурсниками каж-
дый год, 1 сентября. И если 

раньше это была 
лекция, сейчас об-
щение проходит 
в форме диалога. 
— МГИМО сегод-
ня — это большая 
семья, члены кото-
рой работают в разных дип-
представительствах во всех 
уголках мира, — подчеркнул 
Ярослав Скворцов. — Время 
идет, все меняется, но един-
ство выпускников остается 

неизменным. Тра-
диционны и осно-
вы нашего обра-
зования. МГИМО 
прививает навык 
овладения знания-
ми. И это не зу-

брежка, не формальный под-
ход. И с таким умением учить-
ся никто из нас никогда не 
пропадет! 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
о.letuvet@vmdaily.ru

Вчера Московский государственный институт международных 
отношений (МГИМО) отметил свое 80-летие. 

Театр «Модерн» открыл новый сезон спектаклем «Скотный двор». «ВМ» 
пообщалась с режиссером постановки Юрием Грымовым (на фото).

Перцы на любой вкус и цвет 
Интерес к ботанике у Олеси 
Довгой появился еще в дет-
стве.
— В десятилетнем возрасте 
я нашла книгу по выращива-
нию различных растений. От 
ее прочтения я не могла ото-
рваться сутками, она посели-
ла в мой детский разум лю-
бовь к ботанике, — рассказы-
вает Олеся Довгая. — Сначала 
я выращивала томаты.
В 2015-м, зайдя в магазин за 
продуктами после работы, 
она увидела небольшую ко-
робку с разноцветными ма-
ленькими перцами, которые 
разводили в Голландии. Олесе 
стало интересно попробовать 
вырастить такие у себя дома. 
— На упаковке были нанесе-
ны изображения перцев 
и уровень их остроты, в тот 
момент мне это показалось 
невероятно интересно и кра-
сиво. Тогда я сразу же полезла 
в интернет, чтобы узнать, где 
такие выращиваются, — рас-
сказывает Олеся. — Сначала 
я пробовала выращивать са-
мые простые и привычные 
для нас болгарские и чили-
перцы. Затем стала экспери-
ментировать и закупать семе-
на из других стран, в основ-
ном из Азии. 
К слову, первое, о чем думают 
люди, слыша что-то о перце, 
так это о его остроте. Самый 
известный любитель таких 
овощей, американский хи-
мик Уилбур Сковилл, задался 
вопросом, а в чем измерять 
остроту перцев, ведь одни сла-
ще, а от других наворачива-
ются слезы — такие они жгу-
чие. Так, 22 января 1912 года 
он придумал систему измере-
ния остроты и назвал ее 
в свою честь — «шкала жгуче-
сти Сковилла» (ЕШС). По сей 
день она считает-
ся единственно 
верной и удобной 
для определения 
остроты перцев. 
В начале 2000-х го-
дов много любите-
лей из разных 
стран начали выкладывать на 
различных интернет-форумах 
свои творения. 
— Создание тысяч новых сор-
тов благодаря скрещиванию 
всяких видов привело к появ-
лению, например, моих люби-
мых Annuum, или, как их при-
нято называть, «капсикум». 

Они красивого персикового 
цвета: одни обладают слад-
ким вкусом, а другие горько-

ватые, — говорит 
Олеся. 
В развитии домаш-
ней коллекции Оле-
се помогали такие 
же любители пер-
цев, как и она. 
— В один момент 

я открыла страничку в соци-
альных сетях, посвященную 
своему хобби. Там я рассказы-
вала о своем опыте, какие но-
вые виды получилось вывести 
и как за ними ухаживать, — 
делится Олеся. — Люди актив-
но помогают друг другу с вы-
ращиванием и советуются, 

с каких стоит начать. Некото-
рые предпочитают перчики 
халапеньо, например мекси-
канский Адела Василой, кото-
рый обладает средней остро-
той где-то 2500–10 000 баллов 
по ЕШС.
К слову, для создания сорта 
требуется много времени, 

чтобы стабилизировался нуж-
ный вкус.
— Приходится иногда выра-
щивать до девяти поколений 
с большим количеством эк-
земпляров, — говорит Олеся 
Довгая.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Жительница Новой Москвы Олеся Довгая показывает перец Палермо, выращенный у себя дома. 
Этот сорт сладковатый, с необычным привкусом и ароматом. Фото 2022 года

Жительницу Новой Москвы Олесю Довгую коллеги называют Королевой Халапеньо. У себя 
дома и на даче она выращивает самые разные перцы. В ее коллекции уже более 200 видов.

ну и как вам?

дата

зверье мое

машина
времени

по станислав-
скому■  Каролина рипер, самый острый перец чили в мире —

1 миллион 600 тысяч по шкале Сковилла (ЕШС). 
■  Скорпион бач Т — второй самый острый перец в мире. 
У него 1 миллион 464 тысячи ЕШС.

■  Нага вайпер— острый перец из Англии. Он имеет 
1 миллион 382 тысячи ЕШС .

Самые острые 

повадки
Африканский карликовый еж — экзотический вид. Он вы-
веден исключительно для домашнего содержания. Зача-
стую представители этого вида ведут одиночный образ 
жизни, однако в брачный период не против пообщаться 
с другими особями. Совершая ритуалы ухаживания, сам-
цы пытаются привлечь внимание самок, демонстрируя фи-
зические способности и издавая разнообразные звуки. 

ОЛ
ЕС
Я

 Д
ОВ
ГА
Я

14 октября 1944 года Совнарком преобразовал созданный 
годом ранее Международный факультет МГУ в отдельный 
институт. Первый набор составил 200 человек. Сегодня 
МГИМО — один из старейших университетских центров 
страны по подготовке специалистов международного про-
филя. Это тысячи студентов, 14 факультетов, три кампуса 
в Москве, Московской области и Ташкенте. 

справка
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Коварные осколки 

В лаборатории, где реставрируются изделия из 
камня, стекла, керамики, трудится Владимир 
Васильев. Его мы застаем склонившимся над 
тончайшим фарфоровым блюдцем, нечаянно 
кем-то разбитым. Владимир замешивает что-
то, похожее на тесто, под рукой у него бутылоч-
ки с разными клеями, красками, мастиками. 
Реставратор признается, что самым сложным 
в своей специальности считает многофрагмен-
тарную склейку экспоната из фарфора и стекла, 
а также подбор материалов для реставрации. 
— В своей жизни я успел попробовать разные 
профессии, но оказавшись как-то в музее-
усадьбе «Архангельское», не захотел с ним рас-
ставаться, — вспоминает реставратор. 
Владимир с детства любил рисовать, но никог-
да не верил в свои способности. Оценить их по 
достоинству смог только главный музейный 
хранитель — Людмила Булавина. 
— Она увидела, как я делаю эскизы в интерьере 
музея. А потом мне повезло подглядеть, как ра-
ботают художники-реставраторы по живопи-
си — они восстанавливали огромную картину 
Габриэля-Франсуа Дуайена «Триумф Клавдия», 
стояли на лесах, пахло скипидаром и масляной 
краской. Я понял, что они боги, и я хочу так же 
прикасаться к шедеврам, — объясняет Влади-
мир Васильев.
Пришлось еще несколько лет учиться в художе-
ственном училище, несколько месяцев стажи-
роваться во Всероссийском художественном 
научно-реставрационном центре имени акаде-
мика И. Э. Грабаря. Через семь лет работы в Ар-
хангельском его пригласили на работу в Музей 
декоративного искусства. Одной из самых 
сложных своих работ Васильев считает восста-
новление блюда Левинфинка (немецкий живо-
писец) из сервиза легендарной марки «Мейс-
сен» XVIII века. Тогда ему пришлось склеивать 
целых 27 частей. 
— Компануешь недостающие части, вроде бы 
делаешь все, как нужно, но фрагменты не скла-
дываются, очень неаккуратно на стыках выгля-
дит клей, а фарфор-то нежный, — рассказывает 
Владимир. 
Справиться с неприятностью удалось с помо-
щью другого клея, разработанного химиками-
технологами реставрационного центра Граба-
ря, долгое время лежавшего невостребован-
ным из-за токсичности. Но после добавления 

растворителя получилась легкая по составу, 
прозрачная жидкость, даже пленка, образовав-
шаяся на местах склеек, впоследствии улетучи-
лась. Да, находчивый ум квалифицированного 
реставратора на многие выдумки горазд. 
В этой лаборатории мне предоставилась воз-
можность попробовать себя в производстве ко-
пии утраченного фрагмента блюдца. Под чет-
ким наблюдением мастера замешивается поли-
мерная масса с наполнителем (запах резковат, 
тем, у кого аллергия, лучше и близко не подхо-
дить), потом смесь заливается в форму. Теперь 
нужно ждать сутки, чтобы жидкость застыла. 
Затвердевший фрагмент должен еще подвер-
гнуться обработке до достижения идеальных 
очертаний, чтобы уже четко встать по месту 
утраты. 

Каморка папы Карло

В мастерских реставраторов по дереву глаза 
буквально разбегаются. Можно сказать, что это 
еще один музей внутри большого музея. Стены 
здесь завешаны картинками, масками, панно, 
старыми фотографиями, полки заставлены вся-
кого рода статуэтками, предметами старинно-
го быта, например из кухонной утвари. Яков 
Горностаев, заведующий отделом научной ре-
ставрации, немногословен, но соглашается 
провести небольшую экскурсию. В работе у не-
го два мебельных гарнитура. Стул с ротанго-
вым плетеным сиденьем закреплен на верста-
ке, плетение нуждается в восстановлении. 
— Еще недавно эти стулья занимали кабинеты 
Кремля, а вообще они принадлежат музею-
усадьбе «Горки Ленинские». Не исключено, что 
на них сидел вождь революции Владимир Ле-
нин, — небезосновательно предполагает ре-
ставратор и предлагает обратить внимание 
и на качество дуба, из которого мебель сделана, 
и на изящную резьбу, украшающую ее. 
Куда как академичнее выглядят стулья, достав-
ленные сюда из кабинета Дома-музея художни-
ка Павла Корина, филиала Третьяковской гале-
реи. Точно в черную раму заключено белое лег-
кое кружево.
— Стулья сделаны из эбонитового дерева, 
и оно инкрустировано пластинами из слоно-
вой кости. Вот еще бюро нужно также отре-
ставрировать, — показывает построенные 
в пирамидку с десяток старинных ящичков 
мастер Горностаев.

Внимание привлекает тонкая гравировка, укра-
шающая костяные пластинки, какой-то мифоло-
гический сюжет. Некоторые пластинки были 
потеряны. Замену утерянным реставратор на-
шел... на столичной свалке! Кто-то выбросил ста-
ринное немецкое фортепиано. Черные клавиши 
его оказались сделаны из нужного эбонитового 
дерева, а белые — из слоновой кости. На ловца 
и зверь бежит — так и хочется воскликнуть. Не 
каждому попадаются такие полезные свалки.
— Нарезаю тонкие пластины, не более милли-
метра в толщину, потом наношу рисунок, далее 
гравирую, — объясняет рабочий процесс Яков.
Мне, в виде исключения, позволяется попробо-
вать собственной рукой нанести гравировку. 
И вот рука уже зажимает приятно гладкую де-
ревянную ручку штихеля, указательный палец 
контролирует острое «жало» инструмента, на 
белой костяной поверхности остается еле за-
метный штрих. Кость очень хрупкая, может 
и расколоться от неумелых движений. Страш-
но, даже жарко становится! Яков отмечает, что 
работа со штихелем довольно травмоопасна. 
Без долгих тренировок можно руки поранить.

В мастерской Сергея Каткова, товарища по це-
ху Горностаева, в глаза сразу же бросается уста-
новленное при входе бревно. Неужели ждет 
своего часа быть превращенным в Буратино?
— Приятель на даче санитарную уборку про-
вел, вот поделился срубленной яблоней, до-
ждется еще своего часа, — заверяет Сергей, от-
рываясь от лобзика, он выпиливает деталь для 
необычной деревянной игрушки.
У него в руках точно маленькая изящная веран-
да, а на ней — фигурки весельчаков с гармош-
ками, дудками, бутылочками и рюмочками. 
Фигурки при вращении «секретной» ручки под-
прыгивают и крутятся, правда, пока не все, по-
этому и реставратор понадобился.
— Называется «Пирушка на пароме», будто че-
рез какую-нибудь европейскую реку плывут 
мастеровые, развлекаются. Очень похоже на 
изделие XVIII века, — характеризует свою рабо-
ту мастер Катков. 
В очередь на реставрацию к нему «выстрои-
лись» еще два старинных деревянных ангела. 
С их красочным покрытием придется повозить-
ся, уже несколько старых слоев открылось. 
Невозможно даже оторвать взгляд от набора 
профессиональных инструментов. Большой де-
ревянный чемодан отчасти напоминает этюд-
ник художника. Только здесь в ячейках — мо-
лотки, стамески, разметочный и измеритель-
ный инструмент... Рука так и тянется хотя бы 
потрогать все это богатство. Но чужим рестав-
ратор не доверят свои фирменные инструмен-
ты, произведенные еще в XIX столетии в США, 
Германии, Великобритании. 
На мой вопрос, а можно ли прийти в его профес-
сию человеку не слишком молодого возраста, 
Сергей приводит интересный пример. Среди его 
собственных учеников как-то оказалась женщи-
на, разочаровавшаяся в своей бизнес-карьере. 
Реставратор согласился ее взять себе в подмасте-
рья лишь по просьбе друга, и не пожалел. Она 
буквально жила у столярных станков, за весну 
и лето успела освоить многие премудрости ре-
ставрационного дела по дереву, через год полу-
чила третью профессиональную категорию 
и устроилась на работу в Музей Москвы. 
— Так что вполне возможно, только дело свое 
нужно искренне любить. Секретов не откры-
ваю — так ведь и в освоении других профес-
сий, — уверен Сергей.
На прощанье уже в музейной экспозиции он по-
казывает деревянную скульптурную компози-
цию, созданную в 1913 году потомственным 
богородским резчиком (богородская резьба — 
русский народный промысел) Филиппом Ерош-
киным «Как мыши кота хоронили». Сергей не 
скрывает, что с мелкими деталями, ножками, 
хвостиками, жгутиками было непросто спра-
виться. Еще одна полезная черта для реставра-
тора — усидчивость. 

45 лет назад в центре столицы в дворцовом ком-
плексе XVIII века Ивана Остермана, на Делегат-
ской улице, 3, было принято решение о создании 
Музея декоративного-прикладного и народного 
искусства, ныне известного как Всероссийский 
музей декоративного искусства. Уже через два 
года с момента его открытия там стали работать 
реставрационные лаборатории, и к сегодняшне-
му дню уже около 11 тысяч уникальных изделий 
отреставрировано. «ВМ» удалось побывать 
в святая святых этого музейного мира и познако-
миться с некоторыми его старожилами. 

Пятна истории

Приютившие мастерские старинные флигель-
ные постройки очаровывают камерным анту-
ражем. В комнате заведующей сектором отдела 
реставрации, реставратора высшей категории 
Наталии Ануфриевой обстановка почти до-
машняя. Вот на гладильной доске остывает 
утюг, а на большом, точно обеденном, столе 
разложена одежда: рубашка, сарафан, перед-
ник. Все такие яркие, украшенные вышивкой, 
лентами, бисером, что думается, их забрали 
с какой-нибудь концертной площадки.
— Ошибаетесь, — уже удивляет реставратор. — 
Это повседневная одежда сельских женщин. 
Наряды красавиц XIX века прибыли к нам из де-
ревни Починки Темниковского уезда (сегодня 
это Вознесенский район Нижегородской обла-
сти). О том, что с нарядом не церемонились, 
можно судить хотя бы по пятнам, оставшимся 
на рубашке в районе груди, возможно, от нава-
ристого борща. Оторвавшись от алого костю-
ма, переходим к обсуждению тончайшего шел-
кового платка 30-х годов XIX века. Даже с про-
рехами он вызывает восхищение своей нежной 
вышивкой. 
— Не беда, все исправлю с помощью газа — вот 
такой тончайшей, почти прозрачной ткани, — 
мастерица демонстрирует проклеенный и за-
тонированный кусок материи. 
Наталия уже представила себе всю бурную био-
графию платка — что вначале носила его какая-
то дворянка, а потом стелили его на изящный 
столик под капающие воском свечи. Удалось 
обнаружить и так называемые мушиные заси-
ды. Ануфриева знает секретное средство для их 
уничтожения — «слюну реставратора». Это 
синтетическая смесь, но как вызывающе зву-
чит! Реставратор высшей категории во многом 
похож в своих исследованиях на детектива. За-
ключениям Ануфриевой веришь стопроцент-
но, ее трудовой стаж равняется возрасту музея, 
в котором она работает. 
— Восемь часов без остановки могу читать лек-
ции о выведении пятен, — поясняет Ануфрие-
ва. — Очень осторожно нужно применять рас-
творители, чтобы вместе с загрязнением не 
растворить ткань, чтобы старинное прекрас-
ное изделие не было безвозвратно испорчено.
Прежде чем достичь высшей категории, Ната-
лия долго училась в Институте легкой промыш-
ленности, работала по специальности на заво-
де, потом в Московском меховом институте, 
потом были стажировки у маститых реставра-
торов Государственного научно-исследова-
тельского института реставрации, Эрмитажа, 
Музея Кремля. 
— Но пришла я в это ремесло, можно сказать, 
случайно, — Наталия протягивает мне баночку 
с кремом. 
Из-под ее волшебных рук уже родилось немало 
всевозможных средств для восстановления ко-
жаных изделий. 

— Очень приятный запах, — исследую крем 
и пробую на ощупь чудо-смесь. — Нежнейшая 
консистенция! Можно и собственные руки, на-
верное, мазать? 
Реставратор кивает головой, таинственно улы-
баясь, и раскрывает волшебный рецепт.
— Ланолин, вазелиновое масло и воск пчели-
ный. Аромат меда, конечно, ощущается, — ре-
зюмирует она, убирая крем в холодильник.
Из наиболее запомнившихся ей реставраций 
кожи всплывает история из одной командиров-
ки в Казань, где три века назад оставила свою 
роскошную карету дочь Петра I императрица 
Елизавета. 
— Карета долгое время стояла в национальном 
музее, но в плохом состоянии. Я восстанавлива-
ла в течение месяца кожаный верх, ремни. Те-
перь это один из главных казанских экспона-
тов, — с удовольствием рассказывает Наталия. 
Ну а для корреспондента «Вечерки» она согла-
шается провести небольшой мастер-класс по 
шитью бисером. На алом сарафане не хватает 
нескольких десятков цветных стекляшек. Ре-
ставратор протягивает корреспонденту почти 
невидимую нить и такую же тонкую иголку. По-
сле нескольких неудачных попыток попасть 
в игольное ушко нитка волшебным образом вы-
скальзывает из моих неумелых рук. Какими же 
чувствительными должны быть пальцы, чтобы 
справиться с такой работой!

Столичная программа реставрации — одна из крупнейших в мире. Только памятников архитектуры ежегодно в ней возрождается свыше 200. 
Трудно даже представить, сколько ценных древностей обретает свою новую жизнь в музейных мастерских. «ВМ» наблюдала за работой реставраторов 

во Всероссийском музее декоративного искусства, который в этом году отмечает свое 45-летие. 

12 сентября. Заведующий отделом научной реставрации Всероссийского музея декоративного искусства Яков Горностаев приводит в первозданный вид стул, на котором возможно сидел Ленин. Фото: Екатерина Хорошилова

Реставраторы вернули к жизни 11 тысяч художественных ценностей 

Стирают пыль времен 

НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
Специальный 
корреспондент

В мастерских 
словно целый 
отдельный 
музей: картинки, 
фотографии, 
статуэтки... 

До революции 1917 года реставраторы служили частным коллекционерам. Так, для Русского музея импера-
тора Александра III регулярно приглашали специалистов на договорных условиях. Первый известный мо-
сковский реставратор, Владимир Сухов стоял у истоков создания государственного Музея изящных искусств. 
Известно, что Сухов заменил браунгшвейгского мастера в 1911 году. Российскому реставратору пришлось 
многие техники осваивать самостоятельно, например рецепт тонирования гипсовых слепков. Старейший 
в России Всероссийский художественный научно-реставрационный центр имени академика И. Э. Грабаря 
был создан в 1918 году. Сегодня в небольшом списке российских образовательных учреждений, готовых вы-
учить на музейного реставратора, целых девять пунктов занимают московские вузы и училища. 

справка

реплика

Музеи сами растят 
для себя реставраторов

АНДРЕЙ ШАПОВАЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО НАУКЕ 
ВСЕРОССИЙСКОГО МУЗЕЯ ДЕКОРАТИВНОГО ИСКУССТВА

Реставратор — профессия очень редкая. 
Чтобы вырасти до настоящего мастера, 
нужно очень долго стажироваться. Квали-
фицированные специалисты — большая 
редкость. А реставраторов, имеющих кате-
горию, хоть первую и тем более высшую, 
можно по пальцам сосчитать. Поэтому 
каждый музей стремится своих реставра-
торов развивать, чтобы они постоянно по-

вышали свою квали-
фикацию и категорию, 
могли делать все бо-
лее сложные работы. 
Помимо этого важно, 
чтобы у специалистов 
была собственная ка-
чественная база. Нуж-
ны хорошие реставра-
ционные мастерские, 

материалы, инструменты. Наш музей сумел 
создать эту базу, стараемся ее дальше рас-
ширять. Потеря реставратора для нас при-
равнивается к трагедии. Ведь в нашем му-
зее очень много уникальных вещей. Для 
работы с такими художественными произ-
ведениями требуется очень высокий уро-
вень профессионализма. Музейный мир — 
особенный. Случайных людей здесь не мо-
жет быть, все необыкновенно творческие. 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Надежда Нагаева, которая вчера шла к станции метро «Спортивная» и остановилась, чтобы насладиться первым снегом. 
Несмотря на морозный ветер и обильные осадки, девушка с улыбкой утверждает, что погода прекрасна, стараясь поймать падающие снежинки. Кстати, в этом году 
первый снегопад совпал с церковным праздником — Покровом Пресвятой Богородицы. В русской народной традиции этот день часто связывают с началом зимы. 
Ассоциация появилась благодаря символике самого праздника: покров Богородицы защищает молящихся, так же и первый снег словно покрывает землю, укутывая 
ее белым одеялом. Но до наступления климатической зимы пока далеко: метеоролог Евгений Тишковец рассказал, что во второй половине недели погода наладится. 
А к выходным станет солнечно, по ночам ожидается температура воздуха от 0 до +5 градусов, днем потеплеет до +12. Фото: Пелагия Замятина 

Вышел полнометражный 
фильм, родился певец 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1908 год. Вышел первый 
в России короткометраж-
ный художественный 
фильм «Понизовая вольни-
ца» («Стенька Разин»).

1962 год.Начался Кариб-
ский кризис — напряжен-
ное противостояние между 
США и СССР из-за совет-
ских ядерных ракет, распо-
ложенных на Кубе.

1976 год.Родился певец, 
народный артист России 
Николай Басков.

1990 год. Президент СССР 
Михаил Горбачев получил 
Нобелевскую премию ми-
ра за вклад в снижение 
международной напря-
женности.

2018 год.Президент Рос-
сии Владимир Путин под-
писал Указ об основах госу-
дарственной политики 
по ядерной безопасности.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Право быть 
незамеченным

Новый тренд подростков: на общих 
семейных фотографиях закрывать ру-
кой свое лицо. Чтобы нельзя было 
определить — кто именно там изобра-
жен. Родители, понятно, возмущают-
ся: как же так, дитачка не хочет вместе 
с мамой-папой-дедушкой-бабушкой-
сестренкой явить свое личико! Возму-
тительно!
А подросток между тем отстаивает 

свои нормальные человеческие права на конфиденци-
альность. Ведь сегодня «семейное фото» того и гляди 
всплывет где-то в социальной сети. И социальная сеть, 
с ее-то сноровкой, определит, кто именно этот человек. 
И отметит, и разошлет «тэг» (метку) по всем знакомым. 
И что? Может, дитачка не хочет быть засвеченной в этой 
конкретно семейке? 
Да-да, я знаю. Родителей не выбирают. Корни, то-се, гор-
дитесь ими, где родился, там и пригодился. Многие — 
большинство даже — и гордятся. Но далеко не каждый 
захочет, чтобы его лицо было выбро-
шено в соцсети, набирало лайки незна-
комых людей. И более того, все опу-
бликованное в интернете останется 
там навсегда. Даже если «уничто-
жить», все равно — кому надо, раско-
пают. И найдут. Тебя на фоне ковра.
Работа на перспективу — уничтожить 
сегодняшнее фото, если считаешь его 
не особо удачным.
Вот, бывает, хочешь сегодня найти ко-
го-нибудь в интернете — фотографии. 
Допустим, жена известного писателя 
в молодости. Не буду называть фами-
лию — но я искала и ничего не нашла. 
Только его строки о том, какая она бы-
ла: великолепная, пик женственности, карие глаза, золо-
тые волосы, белая кожа. Фантазия рисует, но ведь так хо-
телось бы и оригинал увидеть, но — нет. Как же я злилась: 
почему нет фотографии? А сейчас думаю: да и классно, 
что нет. Критерии красоты меняются. Мое воображение 
нарисовало ее богиней, но была бы она богиней, если 
б я увидела ее хоть на расплывчатой, но фотографии? Вот 
как Зельда Скотт Фицджеральд — много о ней читала как 
о суперженщине, но, глядя на фотографию, просто одно 
разочарование. В чем там крылась та роковуха, где?
Конечно, дело с подростками, закрывающими рукой ли-
чико на фото, другое. Ну, просто это, вероятно, такой про-
тест. Не показывай меня своим Клавкам и Надькам, под-
ружкам. Не нужны мне эти лайки.
Но и какая-то скромность тоже. У одной моей подруги 
дочка искромсала весь альбом с младенческими, еще от-
печатанными на бумаге, фотками: там и детская попка, 
и беззубый рот с погремушкой. Неприлично, сказала по-
том девочка-подросток. А если вывалить все на одобре-
ние безликих интернет-пользователей?
В общем, понимаю тех, кто закрывает свое лицо на общих 
фотографиях. Я бы даже на общих рабочих фотографиях, 
пожалуй, свое бы закрыла. Но не хватает смелости.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В цирках хотят 
запретить номера 
с животными. 
И как вам?

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Я отрицательно отношусь 
к этой инициативе. На мой 
взгляд, отменять выступления 
животных в цирках нет ника-
кой необходимости. Я знаю, 
что среди коллективов арти-
стов есть и те, которые актив-
но помогают больным детям 
через общение со зверями. 
Выступления животных в та-
ких учреждениях похожи на 
терапию, как в контактном 
зоопарке. При этом дети мо-
гут поплавать с дельфинами 
и улучшить свое эмоциональ-
ное состояние при неизлечи-
мых болезнях.

ОЛЬГА ЕРЕМЕЕВА
ЗООЗАЩИТНИК

Я считаю правильной иници-
ативу по запрету использова-
ния животных в цирках. При 
этом отмечу, что у меня самой 
двое детей, но если практика 
эксплуатирования зверей 
продолжится, то я вряд ли по-
веду их на представление, ка-
кой бы разнообразной ни бы-
ла программа. Я прививаю 
детям понимание и осозна-
ние того, что животное, осо-
бенно дикое, должно жить на 
свободе. Для меня это без-
умие, когда в цирке дикого по 

природе зверя заставляют вы-
полнять трюки, прыгать на 
одной лапе или через огнен-
ное кольцо. На мой взгляд, 
любая дрессировка связана 
с проявлением жестокости, 
кто бы что ни говорил. Во 
многих странах мира подоб-
ная практика уже запрещена, 
и я считаю, что это тот опыт, 
который нам стоит перенять. 
Думаю, необходимо посту-
пить категорично и отказать-
ся от выступления животных 
в цирке. Вероятно, в коллек-
тивах, которые базируются 
и выступают в городах, усло-
вия чуть лучше, чем в пере-
движных шапито, но все рав-
но выступление под громкую 
музыку и перед многочислен-
ной публикой у животного 
вызывает стресс.

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ
ПРАВОЗАЩИТНИК, СУДЬЯ В ОТСТАВКЕ

Деятельность цирков истори-
чески существует уже более 
ста лет, и с постепенными из-
менениями законодатель-
ства в различных сферах тре-
бований и ответственности 
стало больше. Сейчас уже 
есть некоторые ограничения 
по использованию тех или 
иных животных. Настала по-
ра запретить выступления 
зверей насовсем. Не исклю-
чено, что в нашей стране ра-
ботают те дрессировщики, 
которые относятся к своим 
животным с заботой и тре-
петом. Например, братья 
Запашные. Я же вырос на 

В ноябре депутаты Госдумы рассмотрят законопроект, согласно которому будет за-
прещено использовать животных в цирках. Первый зампредседателя комитета ГД 
по экологии Владимир Бурматов отметил, что реабилитационные центры для живот-
ных, пострадавших от ненадлежащего содержания и ухода, «забиты под завязку».

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

том, что в советских фильмах 
принимали участие тигры 
и львы, и для меня это совер-
шенно нормальная история. 
Однако я предпочитаю, что-
бы к животным относились 
хорошо. Даже если совсем не 
запрещать выступление жи-
вотных, то можно усилить 
контроль за их уходом.

КАРЛОС БРЕШИАНИ
ДРЕССИРОВЩИК

Конечно же, не стоит запре-
щать использование живот-
ных в цирках. Во-первых, мы 
живем в обществе двойных 
стандартов, где те, кто назы-
вает себя зоозащитниками, 
не могут помочь зверям. Жи-
вотные выступают на шоу 
в общей сложности 40 минут 
в неделю. Каждый день мы 
находимся с ними 24 часа 
в сутки, ухаживая, кормя их 
и общаясь с ними. Росгосцирк 
обеспечивает нас всем необ-
ходимым — питанием, боль-
шими чистыми помещения-
ми, водой, отоплением зимой 
и кондиционированием ле-
том. С последствиями приня-
тия такого закона я столкнул-
ся в Мексике, где власти увле-
клись этим движением и за-
претили цирки с животными. 
У них не было средств для 
ухода за всеми зверями, 
и 80 процентов из них погиб-
ли, убивая при этом мекси-
канский цирк, его традиции. 
В России люди не должны по-
зволить этому случиться. 
Граждане страны — умные 
люди. Они знают, что цирк 
животных не наносит вред 
обществу. Дрессировщики, 
наоборот, хотят помочь. На-
пример, цирки берут к себе 
бездомных кошек и собак. На 
мой взгляд, запрет выступле-
ния животных в цирке лиша-
ет его сути и традиций.

Михаил Лермонтов — 
поэт, художник, офицер
210 лет назад, 15 октября 
1814 года, родился Михаил 
Лермонтов. Гений Лермонто-
ва с удивительной полнотой 
реализовывал себя в любых 
литературных жанрах: клас-
сической поэзии, психологи-
ческой прозе, народных бы-
линных сказах. Он был поис-
тине русским поэтом, чув-
ствовавшим и понимавшим 
душу народа. 

Лермонтова можно назвать 
человеком Возрождения. Он 
был не только поэтом и проза-
иком, но и художником, играл 
на пианино и скрипке, сочи-
нял музыку, владел несколь-
кими иностранными языка-
ми. В отличие от гениев эпохи 
Возрождения, как бы заново 
открывавших миру вечные 
истины, в мировоззрении 
Лермонтова сильны мотивы 
того, что позже назовут ресен-
тиментом. Лермонтова мож-
но считать предтечей двух 
противоположностей: Досто-
евского и Ницше. По Ницше 
ресентимент — это комплекс 
негативных чувств, среди ко-
торых преобладает недобрая 
память и жажда мести. Смысл 
жизни художника Ницше ви-
дел в подготовке цивилиза-
ции к появлению сверхчело-
века. Достоевский в преди-
словии к роману Гюго «Собор 
Парижской Богоматери» пи-
сал, что «основная мысль все-
го искусства девятнадцатого 
столетия — восстановление 
погибшего человека». Досто-
евский в диалоге Иисуса Хри-
ста и Великого инквизитора 
объяснил, как через постулат 
«все разрешено» будет созда-
ваться новый — вненацио-
нальный, внеморальный, вне-
семейный и внекультурный 
миропорядок. Лермонтов уви-
дел итог этих превращений — 
человека с «булатным ножом» 
в руке. Не случайно одним из 
его любимых исторических 
персонажей был Наполеон — 
«сверхчеловек», который 
вздумал изменить мир, но, 
как другой герой Лермонто-
ва — Демон, потерпел пора-
жение и оказался в вечном из-
гнании. Поэзия Лермонто-
ва — это «буря и натиск» и глу-
бокая правда о России, 
которая, как его Печорин 
ощущает в себе «силы необъ-

ятные», но не может обратить 
их на пользу себе. Поэмами 
«Демон», «Мцыри», граждан-
ской и философской лирикой 
Лермонтов раздвинул гори-
зонты русской поэзии, стал 
родоначальником ее военно-
го «лейтенантского» (стихот-
ворение «Валерик») направ-
ления. Он был офицером, уча-
ствовавшим в смертельно 
опасных операциях на поко-
ряемом Российской импери-
ей Кавказе. Из его офицер-
ской шинели вышли и про-
тестная лирика Некрасова, 
и психологизм Достоевского, 
и мудрая народность Льва 

Толстого. В жизни и творче-
стве Лермонтова было много 
мистики, загадочных совпа-
дений, сбывшихся предсказа-
ний. Это и магические даты 
его жизни и смерти (1814 
и 1841), и с удивительной точ-
ностью описанная в «Герое 
нашего времени» дуэль Печо-
рина и Грушницкого, зеркаль-
но предсказавшая дуэль само-
го Лермонтова с Мартыно-
вым. В этой дуэли до сих пор 
много неясного и странного, 
как в ранней смерти любого 
гениального человека. Есть 
даже версия, что никакой дуэ-
ли не было, а была «спецопе-
рация», в результате которой 
Лермонтов был застрелен, 
а его тело перенесено на ме-
сто «дуэли». Смерть Лермон-
това, как и смерть Пушкина, 
до сих пор является предме-
том пристрастного интереса 
не только для литературове-
дов, но и для всех, кто любит 
литературу и внутренне не 
может смириться с ранней ги-
белью великих поэтов. Мож-
но вспомнить слова писателя-
народника Н. К. Михайлов-
ского, что «…смерть может 
быть в иные эпохи признаком 
и доказательством жизни». 
Это в полной мере относится 
к Лермонтову. Его творче-
ство — одна из вершин рус-
ского духа. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

Исторический журнал стал 
понятнее юным читателям
Вчера состоялось торже-
ственное заседание истори-
ческого клуба журнала «Ро-
дина», которое посвятили 
презентации специального 
выпуска «Семейные ценно-
сти» и 145-летию издания. 
Мероприятие прошло в ме-
диацентре «Российской га-
зеты».

Обращаясь к гостям меропри-
ятия, главный редактор «РГ» 
Владислав Фронин отметил 
значимость события.
— Журнал «Родина» открылся 
через 18 лет после отмены 
крепостного права и дожил до 
XXI века, — сказал Владислав 
Фронин. — И со временем ма-
териалы в нем становятся ни-
чуть не хуже, а наоборот — 
лучше. 

На презентации спецвыпуска 
«Семейные ценности» отме-
тили, что он предназначен для 
учителей и библиотекарей 
столицы и новых регионов. 
— Тираж этого выпуска уже 
отправили в Мариуполь, Ме-
литополь и Геническ педаго-
гам образовательных учреж-
дений и сотрудникам библио-
тек, — добавил Фронин.
Заместитель руководителя 
Департамента образования 
и науки города Москвы Ната-
лья Цымбаленко отметила, 
что журнал получился понят-
ным и доступным для детей. 
— Он популярен у школьни-
ков, которые интересуются 
историческим прошлым сво-
ей страны, — добавила она.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

досье
Михаил Юрьевич Лер-
монтов (1814–1841) — 
поэт, прозаик, драма-
тург, художник, поручик 
лейб-гвардии Гусарско-
го полка. Около двух лет 
учился в Московском 
университете, переехав 
в Петербург, окончил 
школу гвардейских под-
прапорщиков и кавале-
рийских юнкеров. Сти-
хотворение «На смерть 
поэта» стало причиной 
ссылки на Кавказ и сде-
лало его самым извест-
ным поэтом в России.

Михаил Лермонтов в ментике лейб-гвардии Гусарского 
полка. Фото с портрета Петра Заболотского (1837)


